
Покупатели 
пропустили 
«Перекресток 
Экспресс»
X5 не может  
продать магазины 
малого формата

Крупнейший в России продо-
вольственный розничный опера-
тор X5 Retail Group (сети «Пяте- 
рочка», «Перекресток», «Кару-
сель») не смог найти покупате-
ля для магазинов «Перекресток 
Экспресс» и начал закрывать их. 
За семь месяцев количество то-
чек уменьшилось в полтора ра-
за. Если после оптимизации се-
ти  покупатель так и не появится, 
 будут закрыты и оставшиеся 
«Экспрессы».

Х5, не найдя покупателей на сеть 
«Перекресток Экспресс», закрыва-
ет часть ее магазинов с низкой рен-
табельностью, рассказал источник 

”
Ъ“, близкий к ритейлеру. По его 

словам, около пяти-десяти объек-
тов были отданы под «Пятерочки», 
остальные закрытые точки не впи-
сались в этот формат. В декабре, 
продолжает источник 

”
Ъ“, сокра-

щенную по размерам сеть повтор-
но предложат к продаже: если и по-
сле этого интересантов не появит-
ся, оставшиеся магазины закроют. 
То, что решение о дальнейшей судь-
бе сети будет принято к концу года, 
подтверждает источник 

”
Ъ“ среди 

консультантов по недвижимости. 
X5 постепенно расторгает догово-
ры аренды сети «Перекресток Экс-
пресс», добавляет другой собесед-
ник 

”
Ъ“ на рынке недвижимости.

О продаже «Перекрестков Экс-
пресс» Х5 объявила в октябре 2017 
года. Тогда, по данным «Infoline-
Аналитики», сеть состояла из 170 
торговых точек, теперь их осталось 
116, то есть в полтора раза меньше. 
«Идет активная оптимизация сети, 
в ходе которой закрываются неэф-
фективные магазины, продолжает-
ся поиск покупателя на оставшие-
ся активы» — такой комментарий 
на запрос 

”
Ъ“ предоставили в X5. 

За 2017 год, согласно информации 
ритейлера, сеть «Перекресток Экс-
пресс» сократилась на 14,9%.

По итогам 2017 года «Перекре-
сток Экспресс» была единственной 
сетью в составе X5 с отрицатель-
ной динамикой продаж. Ее выруч-
ка снизилась на 11,6%, до 9,77 млрд 
руб. (0,8% в общей выручке ритейле-
ра), средний чек сократился на 2,5%, 
до 278,1 руб.
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Нас утро встречает Мадуро
Венесуэльцы и корреспондент 

”
Ъ“  

на рассвете пришли к избирательным участкам
В Венесуэле в воскресе-
нье состоялись прези-
дентские выборы. Сто-
ронники «социализма XXI 
века» голосовали за дей-
ствующего  президента 
Николаса Мадуро. Его 
противники — те, кто не 
внял призыву оппозиции 
бойкотировать выборы,— 
отдавали голоса  одному 
из трех  альтернативных 
кандидатов, главным 
образом Энри Фалькону. 
Корреспондент ”Ъ“ Павел 
Тарасенко рано утром вы-
яснял, кто пришел на из-
бирательные участки еще 
до их открытия, а днем 
стал свидетелем того, 
как господина Фалько-
на встречали в штате Ла-
ра, который он девять лет 
возглавлял в качестве гу-
бернатора.

Предрассветное 
голосование
На финальном предвыбор-
ном митинге в Каракасе Ни-
колас Мадуро много раз по-
вторил просьбу прийти на 
избирательные участки в 
пять утра, то есть за час до их 
открытия. Видимо, так чави-
сты должны были продемон-
стрировать, что полны ре-
шимости отстаивать идеа-
лы боливарианской револю-
ции. Еще до рассвета по го-
роду начали ездить автомо-
били с динамиками, из кото-
рых доносились звуки горна: 
они будили тех несознатель-
ных жителей Каракаса, кото-
рые поначалу не собирались 
прислушаться к призыву го-

сподина Мадуро. «Венесуэла 
— стран живая, демократич-
ная и независимая. Готовь-

тесь исполнить свой долг»,— 
убеждал голос из динамиков.

Наличие ранним утром 
очереди на избирательном 
участке зависело от того, в ка-
ком районе Каракаса он рас-
положен. Так, в Чакао, где 
живет средний класс, в 5:30 
утра у входа на участок, рас-
положившийся в местном 
лицее, было больше членов 
избирательной комиссии, 
чем пришедших проголосо-
вать. «Все пройдет спокойно 

и в рамках конституции. Все 
будет сделано для процвета-
ния страны»,— заверила кор-
респондента 

”
Ъ“ член комис-

сии, женщина по имени Беат-
рис. По итогам дня ожидается 
большая явка, добавила она.

В кварталах победнее же-
лающих проголосовать сразу 
после открытия участков ока-
залось явно больше. О своих 
предпочтениях они прямо не 
говорили, но их выдавала ре-
волюционная лексика. «Для 

нас норма — подниматься с 
первым звуком горна»,— зая-
вила 

”
Ъ“ жительница Карака-

са Крусита. В качестве прио-
ритета для нового правитель-
ства она назвала «противосто-
яние экономической войне», 
которую ведут враги Венесуэ-
лы и о которой в каждом сво-
ем выступлении говорит пре-
зидент Мадуро.

Найти действующего пре-
зидента в избирательных 
бюллетенях не составляло 

труда. Его фотография была 
напечатана в них десять раз 
— по числу партий и движе-
ний, которые его поддержа-
ли. У главного оппозицион-
ного кандидата Энри Фаль-
кона в бюллетенях было че-
тыре фото, у остальных — 
Рейнальдо Кихады и Хавье-
ра Бертуччи — по одному.

Сам Николас Мадуро про-
голосовал в числе первых 
на одном из избирательных 
участков Каракаса. Тем вре-
менем Энри Фалькон с утра 
сел в самолет и отправился 
на участок в городе Баркиси-
мето — столице штата Лара, 
который возглавлял в 2008–
2012 и 2013–2017 годах. Уже 
по дороге из аэропорта ста-
ло ясно, что в полном смы-
сле слова вотчиной господи-
на Фалькона этот штат не на-
зовешь. По пути на избира-
тельный участок, открытый 
в спортзале одной из школ, 
журналисты не заметили ни 
одного плаката, призывавше-
го голосовать за бывшего гу-
бернатора. Зато было множе-
ство плакатов и граффити в 
поддержку Николаса Мадуро 
— часть из них, правда, была 
в разводах от краски, явно не 
случайно оказавшейся на ли-
це президента.

Вначале особого ажиота-
жа на участке не наблюда-
лось. Люди привычно коро-
тали время в очередях, но о 
своих политических пред-
почтениях распространя-
лись неохотно.

мировая  
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Дальневосточные субсидии 
становятся долгосрочными
Снижение энерготарифов в ДФО  
могут продлить до 2028 года

Как выяснил ”Ъ“, в правительстве об-
суждается продление субсидий для 
 потребителей электроэнергии Даль-
него Востока за счет остальной части 
России до 2028 года. С такой идеей вы-
ступил вице-премьер Юрий Трутнев, 
 который также предлагает ввести в ре-
гионе долгосрочные тарифы и включить 
в них  инвестиционную  составляющую 
для  новых проектов  государственной 
« Рус Гидро». Общая нагрузка на ры-
нок только от субсидий за десять лет, 
по оценкам аналитиков, может достиг-
нуть 400  млрд руб.

Вице-премьер и полпред президента 
в Дальневосточном федеральном округе 
(ДФО) Юрий Трутнев еще до своего утвер-
ждения в этой должности в новом прави-
тельстве предложил Владимиру Путину из-
менить формирование тарифов на электроэ-
нергию в регионе (письмо от 8 мая есть у 

”
Ъ“, 

см. также стр. 2). Среди идей — продление 
механизма выравнивания энерготарифов в 
ДФО до среднероссийского уровня до 2028 
года, учет в тарифах инвестсоставляющей 

для стимулирования вложений в модерни-
зацию и строительство новых электростан-
ций, а также переход на долгосрочные тари-
фы. Юрий Трутнев уже поручил Минэнерго, 
Минэкономики и ФАС проработать вопрос 
до 30 июня.

Уровень энергоцен в ДФО определяет ре-
гулятор, в то время как в других частях РФ 
после реформы РАО «ЕЭС России» цены на 
электроэнергию и мощность формирует 
рынок. Из-за отсутствия рыночных меха-
низмов для финансирования нового строи-
тельства, а также для снижения высоких ре-
гулируемых тарифов в ДФО для потребите-
лей остальной России были введены искус-
ственные надбавки. По сути, это кросс-суб-
сидия для потребителей и энергетиков на 
Дальнем Востоке.

В июле 2017 года правительство ввело ме-
ханизм снижения тарифов на электроэнер-
гию в ДФО за счет потребителей европей-
ской части России, Урала и Сибири, он дей-
ствует до 2019 года.

деловые новости — с9

Зарплаты учителей 
подгоняют под ответы
СПЧ рассказали об изъянах системы  
оплаты труда педагогов

Майские указы президента 2012 года 
о доведении заработной платы педаго-
гов до средней зарплаты в регионе «до 
сих пор не выполнены», а зарплаты учи-
телей от региона к региону различаются 
более чем в четыре раза. Об этом гово-
рится в совместном докладе экспертно-
го центра Конфедерации труда России 
и профсоюза «Учитель» (есть в распоря-
жении ”Ъ“). Документ будет представ-
лен участникам сегодняшнего заседа-
ния президентского Совета по правам 
человека. В Минпросвещения ”Ъ“ за-
верили, что «приняли ряд мер, суще-
ственно повышающих правовую защи-
щенность работников образовательных 
организаций».

Как стало известно 
”
Ъ“, участникам спе-

циального заседания президентского Сове-
та по правам человека по теме «Реализация 
права на образование и защита прав участни-
ков образовательного процесса» 21 мая будет 
представлен доклад о положении дел с опла-
той труда учителей. Действующая система да-
ет возможность «манипулировать расходами 

на образование в соответствии с приоритета-
ми региональных властей», а самим педаго-
гам не позволяет отстаивать свои права, ут-
верждают авторы доклада, подготовленного 
профсоюзом «Учитель» и экспертным цент-
ром общероссийского объединения профсо-
юзов Конфедерация труда России.

Под действующей системой авторы по-
нимают введенное в 2008 году подушевое 
финансирование школ, которое, с их точки 
зрения, «на практике оказалось непрозрач-
ным»: «Идея реформы заключалась в том, 
чтобы вместо единой тарифной сетки, при 
которой зарплата учителя определяется в 
первую очередь его квалификацией и ста-
жем, использовать новую систему, состоя-
щую из стандартной базовой ставки за веде-
ние уроков и стимулирующей части, завися-
щей от результатов работы учителя».

Эксперты отмечают несколько недостат-
ков новой системы, в частности, «отсутствие 
четких критериев, которые бы увязывали 
усилия учителя и результаты его учеников».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 96,1

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 апреля 2018 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это на $2,3 млрд больше, чем было месяцем ранее, 
такой небольшой рост вложений зафиксирован после трех месяцев их снижения. На начало 2018 года 
показатель составлял $102,2 млрд. Пик российских вложений в UST был достигнут в феврале 2013 года 
— $164,3 млрд. В 2014-м начался ускоренный вывод резервов из американских гособлигаций: минимум 
— $66,5 млрд — пришелся на апрель 2015 года. Далее началось постепенное восстановление объема 
вложений. Сейчас РФ на 16-м месте по объему этих бумаг, крупнейший их держатель — КНР ($1,2 трлн).

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Календарь и добыча  
разогнали выпуск  
в апреле

По данным Росстата, в апреле 
годовые темпы промпроизводства 
ускорились до 1,3% — с 1% в марте 
2018 года. Динамика выпуска сов-
пала с нижней границей оценок ЦБ 
(1,3–1,8%), оказавшись чуть выше 
консенсус-прогноза инвестбанков 
(1,1%). Ускорение роста про-
мышленности отчасти обеспечил 
календарный фактор — в апреле 
было на один рабочий день больше, 
чем год назад. Это, в частности, 
позволило зафиксировать годовой 
рост в обработке в 1,1% (против 
0,2% снижения в марте, когда было 
на два рабочих дня меньше). Добы-
ча выросла на 1,7% (1,4% в марте), 
в том числе газа — на 16,8%, 
а угля — на 9,2% при снижении 
добычи нефти на 0,2% и заметном 
росте нефтяных цен. Рост в элек-
троэнергетике замедлился до 1,1% 
— с 7,8% в холодном марте, а водо-
снабжение и управление отходами 
сократилось на 1,4% после падения 
на 1,7% (см. график).

С учетом сезонности выпуск 
за апрель вырос на 0,5% после 
роста на 0,3% за март. По оценке же 
ЦМАКП, снижение выпуска с учетом 
сезонности за апрель составило 
0,5% (за март в центре фиксировали 
рост на 0,7%). «Снижение связано 
преимущественно с возвратом 
к ”нормальной погоде“. Так, по 
данным СО ЕЭС о температуре и 
оценкам ЦМАКП, потребность в ото-
плении в марте превысила среднем-
ноголетние значения более чем на 
треть, в то время как в апреле — уже 
лишь на 10%»,— поясняют в центре. 
При этом, по данным ЦМАКП, за 
апрель обработка снизилась на 0,5% 
(впервые с четвертого квартала 2017 
года), как и производство и рас-
пределение электроэнергии, пара 
и воды (на 3%), расти продолжала 
только добыча (на 0,3%).

Заметим, что первые майские 
оценки ИЭП им. Егора Гайдара пока-
зывают рост индекса промышленно-
го оптимизма, «но крайне медленный 
и осторожный, что неудивительно 
в условиях затяжной стагнации с не-
предсказуемым выходом из нее», 
уточняют в институте. Между тем 
«вклад промышленности в динамику 
ВВП последовательно сокращался 
в течение всего первого квартала 
2018 года», отмечают аналитики Рай-
ффайзенбанка. Слабый (в сравнении 
с ожиданиями) промышленный рост 
в первом квартале 2018 года заста-
вил Минэкономики снизить годовой 
прогноз роста промпроизводства 
до 1,7% — с 2,5% в предыдущей 
версии. В январе—апреле темпы 
роста промышленности составили 
1,8%, то есть ждать ускорения тем-
пов роста промпроизводства в этом 
году не приходится.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ВЫПУСКА В ОТДЕЛЬНЫХ 
СЕКТОРАХ ПРОМЫШЛЕННОСТИ РФ 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
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”Ъ“ ознакомился с  обращением 
полпреда президента в ДВФО 
и вице-премьера Юрия Трутнева 
к Владимиру Путину о продолже-
нии инициатив федеральных вла-
стей в макрорегионе. Пока мигра-
ционный отток с Дальнего Востока 
преодолеть не удается — и власти 
макрорегиона предлагают Крем-
лю пакет мер, нацеленных на по-
вышение социальной привлека-
тельности Дальнего Востока, а 
также фиксируют необходимость 
продолжать уже начатые инфра-
структурные проекты. Среди но-
вых мер — повышение социальных 
выплат жителям Дальнего Восто-
ка и «подъемных» переезжающим 
туда, научное и культурное разви-
тие макрорегиона и строительст-
во моста на Сахалин.

Полпред президента и вице-пре-
мьер Юрий Трутнев еще до пере-
назначения в Белый дом обратил-
ся к Владимиру Путину с письмом о 
необходимости продолжать разви-
тие макрорегиона и предложил не-
сколько новых мер социальной под-
держки населения. Президент по-
ручил своему экономическому по-
мощнику Андрею Белоусову и главе 
Минэкономики Максиму Орешкину 
«рассмотреть и доложить согласован-
ные предложения».

О том, что Дальний Восток требу-
ет не только промышленного, но и 
социального развития, в том числе 
для обеспечения новых предприя-

тий рабочей силой, начали говорить 
еще на Госсовете в сентябре 2017 го-
да (см. 

”
Ъ“ от 7 сентября). Согласно 

концепции демографической поли-
тики ДВФО, к 2020 году численность 
его населения должна стабилизиро-
ваться, а к 2025 году начать расти. 
Ранее власти преподносили льгот-
ные режимы (ТОР, свободный порт 
Владивосток) и бесплатную разда-
чу земли («дальневосточный гек-
тар») как способ привлечь людей — 
но пока отток населения уменьша-
ется с переменным успехом: в 2015 

году миграционная убыль составля-
ла 21,9 тыс. человек, по итогам 2016 
года — 14,8 тыс. человек. За 2017 год 
макрорегион покинули 17 тыс. чело-
век, признает господин Трутнев.

Теперь для решения проблемы 
дальневосточные власти предлага-
ют ввести ряд исключений из общих 
для РФ социальных норм — в част-
ности, локально повысить материн-
ский капитал на 30%, ввести единов-
ременную выплату при рождении 
первого ребенка, возмещение затрат 
на покупку или строительство жи-

лья при рождении второго и после-
дующих детей — и освободить рабо-
тающих родителей многодетных се-
мей от уплаты НДФЛ. Еще одна идея 
— повышение миграционного при-
тока за счет роста финансовой помо-
щи дальневосточным предприяти-
ям с 225 тыс. руб. до 1 млн руб. на од-
ного работника и «подъемных» про-
граммы переселения соотечествен-
ников вдвое (до 500 тыс. руб.).

Повышать качество рабочей си-
лы предлагается за счет строитель-
ства второй очереди Дальневосточ-
ного федерального университета и 
создания научно-технологическо-
го кластера, «включая синхротрон, 
комплекс ядерно-лучевой медици-
ны, центры морской робототехни-
ки, освоения ресурсов мирового оке-
ана и биомедицины». Культура долж-
на быть представлена строительст-
вом на острове Русский конгрессно-
выставочного и театрально-культур-
ного центра (бюджет проекта превы-
шает 140 млрд руб., на участие в нем 
претендует китайский госконцерн 
China Communications Construction 
Corporation). Для новых объектов 
туристической индустрии — гости-
ниц, турбаз и санаториев — власти 
хотели бы добиться пятилетних на-
логовых каникул по налогу на зем-
лю и имущество.

Самый масштабный новый ин-
фраструктурный проект, упомяну-
тый в обращении господина Трут-
нева,— строительство моста на Са-

халин (включая железнодорожный 
участок длиной 585 км): как писал 

”
Ъ“ 16 мая, ОАО РЖД оценивает про-

ект в 540 млрд руб. плюс более 90 мл-
рд руб. на модернизацию путей на 
острове. В том же разделе традици-
онно упомянуты расширение про-
пускной способности БАМа и Транс-
сиба к дальневосточным портам на 
115 млн тонн к 2025 году, гарантии 
РФ и КНР загрузки международных 
транспортных коридоров «Примо-
рье-1» и «Приморье-2» и завершение 
строительства и модернизации пун-
ктов пропуска через границу. Про-
должать предлагается и субсидиро-
вание энерготарифов для региона 
за счет остальной России (подроб-
нее см. стр. 1). Еще одно развитие 
старой идеи — фиксация «дальнево-
сточной доли» в инвестсоставляю-
щей госпрограмм на уровне «не ме-
нее 5,5%». Напомним, ДВФО добился 
права включать свои мероприятия в 
госпрограммы других ведомств еще 
в 2016 году, когда его госпрограмма 
сократилась вдвое. Отметим, впро-
чем, что дальневосточные власти не 
впервые озвучивают масштабные за-
просы на участие центра в развитии 
макрорегиона, но до сих пор их кол-
легам в Белом доме удавалось значи-
тельно их ограничивать, ссылаясь 
на сохранение единства госрегули-
рования и законодательства страны.

Олег Сапожков,  
Татьяна Дятел,  
Евгения Крючкова

Дальний Восток просит о нем не забывать
Юрий Трутнев попросил центр о поддержке новых льгот и старых проектов
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Китай согласился «существен-
но» увеличить закупки американ-
ских товаров, поэтому обе страны 
воздержатся от повышения тари-
фов и объявления торговых войн, 
заявили представители США 
и КНР по итогам переговоров, 
 завершившихся в субботу. Дета-
ли сделки не объявлены, пред-
полагается, что на их согласова-
ние потребуется дополнительное 
время, но, по словам министра 
финансов Стивена Мнучина, Ки-
тай согласился нарастить импорт 
из США продовольствия и энерге-
тических товаров. 

США и Китай «достигли консен-
суса о необходимости принятия мер 
для того, чтобы существенно снизить 
торговый дефицит во взаимной тор-
говле», сообщили в американском 
Белом доме после заявления вице-
премьера КНР, спецпредставителя 

Си Цзиньпина Лю Хэ о том, что сто-
роны договорились не иницииро-
вать повышение тарифов. По словам 
Лю Хэ, страны нарастят взаимодей-
ствие в энергетике, сельском хозяй-
стве, здравоохранении, высоких тех-
нологиях и финансах. Стивен Мну-
чин в свою очередь заявил, что сдел-
ка позволит увеличить экспорт про-
довольствия из США на 35–40% уже 
в этом году, поставки же энергети-
ческих товаров могут быть удвоены, 
поэтому стороны «повременят с при-
менением торговых ограничений».

Во время первого раунда перего-
воров в начале мая США потребова-
ли от Китая сокращения дефицита 
в торговле между странами уже не 
на $100 млрд, а на $200 млрд к кон-
цу 2020 года (сейчас — $375 млрд), 
снижения импортных тарифов КНР 
в большинстве секторов до уровня 
американских (ранее там настаива-

ли в первую очередь на снижении 
пошлин на импорт автомобилей — 
в КНР они составляют 25%, тогда как 
в США — 2,5%, Пекин уже пообещал 
сделать это к 2022 году). Значитель-
ное недовольство Вашингтона также 
было связано с кражами интеллекту-
альной собственности китайскими 
компаниями. Достигнуты ли какие-
либо договоренности в этой сфере, 
стороны вчера не сообщили. Ранее 
КНР обратилась с иском в ВТО в от-
вет на угрозу США ввести пошлины 
на высокотехнологичные китайские 
товары (исследование о нарушениях 
было инициировано со ссылкой на 
американский акт, ранее уже обжа-
лованный в ВТО Евросоюзом). Пош-
лины на импорт в объеме до $50 мл-
рд могли вступить в силу 22 мая.

Теперь же США предстоит до-
говориться с Брюсселем — 1 ию-
ня истекает срок заморозки защит-

ных пошлин на импорт алюминия 
и стали (10% и 25% соответственно), 
введенных в отношении ряда тор-
говых партнеров США, включая РФ 
и Китай, в марте. Власти РФ уже со-
общили, что США отказались про-
водить консультации в рамках ВТО. 
Минэкономики РФ планирует на-
править в совет ВТО по торговле уве-
домление о намерении ввести от-
ветные меры против США, «экви-
валентные ущербу от ограничений 
США для российского экспорта ста-
ли и алюминия». Аналогичные уве-
домления уже сделаны другими по-
страдавшими от пошлин странами. 
Напомним, в США настаивают, что 
мера обусловлена защитой нацио-
нальной безопасности и потому не 
может быть обжалована в ВТО,— 
многие страны, однако, утвержда-
ют, что фактически новые пошлины 
представляют собой меру по защи-

те рынка, что позволяет вводить от-
ветные ограничения в аналогичном 
объеме через три года. 

В Брюсселе тем временем гото-
вятся ввести пошлины на товары 
из США, не дожидаясь 2021 года. 
Еврокомиссия (ЕК) уведомила ВТО 
о списке товаров, тарифы на кото-
рые в отсутствие отрицательного 
отзыва со стороны ВТО могут быть 
повышены с 20 июня,— в него вхо-
дят продовольственные товары, ви-
ски и металлопродукция на $1,6 мл-
рд. Эти меры «могут осуществлять-
ся до тех пор и в той мере, пока США 
применяют свои защитные меры 
таким образом, что они затрагива-
ют продукцию союза»,— предупре-
дили в ЕК. В 2003 году ЕС уже успеш-
но вынудил США снизить пошлины 
на сталь, когда ВТО признала их не-
легитимными.

Татьяна Едовина

Давление переходит в объем
США и Китай разменивают торговую войну на расширение поставок

23 мая бизнес-омбудсмен Борис 
Титов представит Владимиру Пу-
тину доклад о проблемах пред-
принимателей. Одной из его тем 
будет реформа контрольно-над-
зорной деятельности, которую 
курировал в Белом доме до сме-
ны кабинета министр по делам 
«Открытого правительства» Ми-
хаил Абызов. Как процесс будет 
организован теперь, пока неиз-
вестно — надежды на продолже-
ние реформы связывают с тем, 
что новый вице-премьер и глава 
аппарата Белого дома Констан-
тин Чуйченко ранее занимался 
этой тематикой в администрации 
президента. Бизнес же жалуется 
на то, что число проверок превы-
шает официальные показатели 
в разы, а количество требований, 
зафиксированных в чек-листах, 
делает их невыполнимыми.

В среду, 23 мая, бизнес-омбуд-
смен Борис Титов представит Вла-
димиру Путину пятый ежегодный 
доклад, основанный на обраще-
ниях бизнеса к уполномоченному 
(55 тыс. обращений в 2017 году про-
тив 36 тыс. в 2016-м и 25,4 тыс.— в 
2015 году). Одной из основных про-
блем предпринимателей, по мне-
нию Бориса Титова, является про-
буксовка реформы контрольно-над-
зорной деятельности (КНД). Напом-
ним, проект в ушедшем в отставку 
после выборов президента прави-
тельстве курировал министр по де-
лам «Открытого правительства» Ми-
хаил Абызов, его центральная идея 
заключалась в систематизации ви-
дов госконтроля с последующим 
устранением избыточных и дубли-
рующих. Однако, как отмечается 
в проекте доклада бизнес-омбуд-
смена (есть у 

”
Ъ“), несмотря на мас-

штабную работу, заметного сокра-
щения контрольных мероприятий 
добиться пока не удалось. Минэко-
номики (ведомство также куриру-
ет реформу) отмечает снижение чи-
сла плановых и внеплановых про-
верок, но предприниматели этого 
не подтверждают. Так, по данным 
министерства, в 2017 году прове-
дено 1,7 млн плановых и внеплано-
вых проверок (на 200 тыс. меньше, 
чем в 2016 году) — однако опросы 
предпринимателей по инициативе 
уполномоченного показывают, что 
проводится до 10 млн контрольных 
мероприятий.

Как заявила 
”
Ъ“ глава экспертно-

го центра при бизнес-омбудсмене 
Анастасия Алехнович, проблема из-
быточности требований до сих пор 
не решена, что сводит на нет все 
усилия по внедрению риск-ориен-
тированного подхода. В «перезапу-

щенные» чек-листы (закон 227-ФЗ 
от 2016 года обязывает указывать в 
них вопросы, ответы на которые со-
ставляют предмет проверки) вклю-
чено слишком много требований, а 
критериев их отбора нет. В резуль-
тате проверяются все требования, 
что по факту приводит к ужесточе-
нию контроля. Борис Титов наста-
ивает на аудите обязательных тре-
бований и уточнении применения 
чек-листов и списка контрольных 
вопросов. «Выполнить их все про-
сто невозможно, зато для проверя-
ющих де-факто появились очень 
удобные справочники-подсказ-
ки»,— отмечает госпожа Алехно-
вич. Вице-президент «Опоры Рос-
сии» Марина Блудян подтвержда-
ет: в проверочных листах зафик-
сировано 2 млн требований к биз-
несу. «В ходе реформы сделано бес-
прецедентно много, но ей необхо-

дим толчок, пока ее задачи не вы-
полнены»,— отмечает она. Экспер-
тизу требований проводит РСПП, 
но пока изучены только первые 400 
требований. 

В бизнес-объединениях надеют-
ся, что реформу КНД в Белом доме 
будет курировать вице-премьер и 
глава аппарата правительства Конс-
тантин Чуйченко. Ранее как помощ-
ник президента и глава контрольно-
го управления администрации он 
плотно занимался тематикой КНД. 
Пока известно, что работу над ре-
формой продолжит «Открытое пра-
вительство» — для этого Белый дом 
сохранит его экспертный совет и де-
партамент по формированию систе-
мы «Открытого правительства» уже 
без Михаила Абызова. Структура и 
формат организации процесса в Бе-
лом доме сейчас обсуждаются.

Дарья Николаева

От реформы контроля и надзора требуют результата
Борис Титов расскажет Владимиру Путину о необходимости ее перезагрузки
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Полпред президента в ДВФО и вице-премьер Юрий Трутнев  
провел инвентаризацию надежд, которые макрорегион связы-
вает с федеральным центром в новом политическом цикле  
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Сегодня «Единая Россия» на кон-
ференции «Направление 2026» 
обсудит пути обновления партии 
и свое участие в реализации по-
слания президента. Партийные 
решения будут закреплены в про-
екте резолюции, который долж-
ны принять на совместном засе-
дании высшего и генерального 
советов (ВСГС). Не все члены 
ВСГС—депутаты Госдумы смо-
гут принять участие в мероприя-
тии из-за проходящего в это же 
время Совета нижней палаты. 
Не приедет на партийное меро-
приятие и спикер Госдумы член 
ВС партии Вячеслав Володин.

Партийная конференция начнет-
ся с работы дискуссионных площа-
док. На них секретари региональ-
ных отделений, главы фракций 
«Единой России» в заксобраниях и 
депутаты Госдумы обсудят «Эконо-
мику роста», «Качество жизни» и «Об-
новление партии». По итогам этих 

дискуссий будет подготовлен проект 
резолюции — его партийцы должны 
будут принять на пленарном заседа-
нии, которое пройдет в формате сов-
местного заседания ВСГС. Согласно 
программе конференции, заседание 
ВСГС назначено на 15:00.

В это же время на Охотном ряду 
состоится Совет Госдумы, в который 
помимо руководства палаты (спи-
кер и его заместители) входят главы 
фракций, комитетов и комиссий. По-
рядка 15 членов Совета Госдумы од-
новременно являются членами ВС 
или ГС. Руководитель фракции «Еди-
ной России» в Госдуме член ГС Сер-
гей Неверов сказал 

”
Ъ“, что сегодня 

утром он проводит заседание совета 
руководителей фракций вместе с Ан-
дреем Турчаком: «Там мы с ним этот 
вопрос (посещения ВСГС.— 

”
Ъ“) про-

говорим и решим».
Первый замглавы фракции «Еди-

ной России» в Госдуме член ВС Анд-
рей Исаев на вопрос 

”
Ъ“, посетит он 

Совет Думы или ВСГС, ответил: «По-
ка не знаю. Это зависит от того, будет 
ли получаться на Совете Думы кво-
рум. Решение мы (депутаты—члены 
ВСГС.— 

”
Ъ“) примем в понедельник 

в первой половине дня». Глава дум-
ского комитета по экологии Влади-
мир Бурматов отказался отвечать на 
вопрос 

”
Ъ“. Отметим, что вместо глав 

комитетов на Совет Думы могут хо-
дить их первые заместители. А вме-
сто председателя Госдумы Совет па-
латы может проводить один из двух 
первых вице-спикеров (ст. 13 дум-
ского регламента).

В нижней палате утверждают, что 
Вячеслав Володин планирует сегод-
ня сам проводить Совет палаты. На 
Охотном ряду в этот день пройдут и 
иные мероприятия, в частности за-
седание межпарламентской группы 
со спикером парламента Казахстана, 
говорит собеседник 

”
Ъ“. В соответст-

вии с информацией, ранее разослан-
ной парламентским журналистам, 

встреча господина Володина с пред-
седателем Мажилиса Республики Ка-
захстан Нурланом Нигматулиным 
начнется в 11 утра, а заседание меж-
палатной парламентской комиссии 
по сотрудничеству с Казахстаном (с 
участием обоих спикеров) — в 12:30.

Отметим, что изначально партий-
ную конференцию планировалось 
провести 18 мая — в пятницу, не 
пленарный день. В партии 

”
Ъ“ ска-

зали, что перенос мероприятия свя-
зан с графиком премьера—лидера 
«Единой России» Дмитрия Медведе-

ва. Напомним, 18 мая господин Мед-
ведев представлял президенту пред-
ложения по кадровому составу ново-
го кабмина.

Политолог Андрей Колядин гово-
рит, что «партия — последний спор-
ный ресурс», сейчас она «медленно, 
но верно выходит из-под влияния 
спикера, отвечавшего за нее послед-
ние семь лет». По мнению господина 
Колядина, «самое рациональное для 
Володина — партию отпустить, пото-
му что теперь сфера его ответствен-
ности это Дума». Депутатам Госдумы 

от «Единой России» эксперт напоми-
нает, что «партийную дисциплину и 
подчинение ее членов руководству 
никто не отменял»: «Есть устав пар-
тии. Если ты ее член, подчиняешься 
его требованиям и руководству пар-
тии. Если нет — выходишь из пар-
тии». Первый замглавы исполкома 
«Единой России» Максим Жаворон-
ков заверил 

”
Ъ“, что исполком «сни-

мал» предварительную явку и кво-
рум на заседании ВСГС будет.

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Как стало известно ”Ъ“, кандида-
тура индустриального директора 
радиоэлектронного кластера  
«Ростеха» Сергея Куликова рас-
сматривается на пост первого за-
местителя председателя кол-
легии Военно-промышленной 
комиссии (ВПК). Сейчас эту долж-
ность занимает Иван Харченко,  
которого на работу в правительст-
во пригласил теперь уже бывший 
вице-премьер Дмитрий Рогозин. 
Назначение нового первого  
зампреда коллегии ВПК положит 
начало формированию новой кон-
фигурации оборонно-промыш-
ленного блока в правительстве, 
руководить которым будет вице-
премьер по ОПК Юрий Борисов.

О том, что Сергей Куликов может 
перейти на должность первого зам-
преда коллегии ВПК (постоянно дей-
ствующий орган при президентской 
военно-промышленной комиссии), 
сменив там Ивана Харченко, 

”
Ъ“ 

рассказали несколько топ-менед-
жеров оборонных холдингов, а так-
же подтвердил высокопоставлен-
ный источник в правительстве. По 
их словам, консультации по канди-
датуре первого зама вице-премьера 
Юрия Борисова еще ведутся, но го-
сподин Куликов рассматривается на 
этот пост «в первоочередном поряд-
ке». В «Ростехе» от комментариев по 
этой теме воздержались, так же по-
ступили и в коллегии ВПК.

Первый зампред коллегии ВПК 
контролирует самые сложные и де-

ликатные направления работы орга-
на. Так, по данным 

”
Ъ“, господин Хар-

ченко не только курировал несколь-
ко ключевых отраслей промышлен-
ности (судостроение, авиация и кос-
мос), но и отвечал за взаимодействие 
коллегии с правоохранительными 
органами. В правительство он пере-
шел в январе 2012 года по приглаше-
нию Дмитрия Рогозина, став снача-
ла рядовым членом ВПК, затем заме-
стителем председателя, а после ухода 
Юрия Борисова на работу в Минобо-
роны в ноябре 2012 года занял пост 
первого заместителя вице-премьера. 
Де-факто господин Харченко был до-
веренным лицом господина Рогози-
на в коллегии ВПК: большинство со-
трудников досталось ему в наследст-
во от вице-премьера Сергея Ивано-
ва, с которыми, впрочем, господин 
Рогозин сумел сработаться. Господин 
Харченко с 2003 по 2007 год был де-
путатом Госдумы, первым замести-
телем руководителя фракции «Роди-
на» и первым зампредом комитета по 
собственности. После этого некото-
рое время пробыл советником губер-
натора Краснодарского края, а затем 
пришел в коллегию ВПК. Также в раз-
ные годы был членом советов дирек-
торов корпорации «Оборонпром», 
Объединенной авиастроительной 
корпорации, корпорации «Тактиче-
ское ракетное вооружение», «Алмаз-
Антея» и набсовета Объединенной 
ракетно-космической корпорации.

Господин Куликов почти десять 
лет был помощником Сергея Чеме-

зова и в «Рособоронэкспорте», и в «Ро-
стехе», в 2009 году возглавил аппа-
рат главы госкорпорации, а в 2013 го-
ду пошел на повышение, заняв по-
сты сначала исполнительного, а за-
тем и индустриального директора 
«Ростеха». Год назад он рассматривал-
ся на пост руководителя «Почты Рос-
сии» (см. 

”
Ъ“ от 1 февраля 2017 года), 

но, несмотря на серьезную поддер-
жку во властных структурах, назна-
чения не случилось: в последний мо-
мент выбор был сделан в пользу заме-
стителя главы Минэкономики Нико-
лая Подгузова. При этом в «Ростехе» 
отмечали успехи господина Кулико-
ва: на этой должности он обеспечил 
принятие стратегии развития радио-
электроники до 2025 года, предпола-
гающей 17-процентный рост годовой 
выручки, а также реорганизовал ор-
ганы управления. Уже тогда коллеги 
Сергея Куликова отмечали, что он «за-
рекомендовал себя как эффективный 
менеджер» и теперь «готов к самосто-
ятельной работе». Согласно открыто-
му отчету «Ростеха», численность пер-
сонала радиоэлектронного класте-

ра в 2016 году достигла 102 тыс. че-
ловек, консолидированная выручка 
— 201 млрд руб., а консолидирован-
ная чистая прибыль — 8,5 млрд руб. 
По данным 

”
Ъ“, господа Куликов и Бо-

рисов в последние годы много взаи-
модействовали по вопросам, связан-
ным с поставками радиоэлектрон-
ной продукции вооруженным силам.

Если это назначение состоится, то 
топ-менеджеры «Ростеха» и связанных 
с ним структур могут в ближайшее 
время войти в состав руководства обо-
ронно-промышленного блока стра-
ны: помимо трудоустройства госпо-
дина Куликова в коллегию ВПК, как 
сообщал ранее 

”
Ъ“, пост замминистра 

обороны по вооружению может полу-
чить гендиректор концерна «Калаш-
ников» Алексей Криворучко. А около 
года назад другой бывший руководи-
тель аппарата Сергея Чемезова, а по-
зже его заместитель в госкорпорации 
Дмитрий Шугаев получил пост дирек-
тора Федеральной службы по военно-
техническому сотрудничеству.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Заместителю по ОПК подбирают заместителя по важности
Топ-менеджер «Ростеха» Сергей Куликов может перейти на работу в правительство

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель Сове-
та федерации Валентина Матви-
енко:
— У меня сегодня есть эксклюзив-
ная возможность публично при-
знаться Вам в любви и моем искрен-
нем глубоком уважении. Вы уни-
кальный, неординарный человек, 
которого Бог одарил множеством та-
лантов. И не случайно именно Вы 
были востребованы Родиной в са-
мые непростые для нее времена. Вы 
один из тех, кто был у истоков ста-
новления новой России и сделал так 
много для страны, для ее безопасно-
сти, для защищенности людей. Се-
годня Вы — министр обороны Рос-
сии, генерал армии, Герой России. 
Это не просто регалии. За ними тя-
желейший упорный труд, высочай-
шая ответственность, профессиона-
лизм, деятельная энергия, патрио-
тизм. Вы, бесспорно, один из самых 
уважаемых и популярных в нашем 
обществе государственных деяте-
лей, политиков. Популярность эта 
истинная, заслуженная. Для Вас 
превыше всего интересы государст-
ва. Вы из тех, кто не боится прини-
мать решения и брать ответствен-
ность на себя, всегда вкладывать 
свою душу во все, что делаете. 

Сергей, ты очень хороший, светлый, 
искренний человек. А главное — «на-
стоящий». Настоящий во всем: в отно-
шении к делу, в отношении к людям, 
к данному слову. Спасибо тебе за на-
шу многолетнюю дружбу! Я знаю, что 
у меня есть номер телефона, который 
отзовется в любую минуту. Здоровья 
тебе, удачи и успехов во всех добрых 
делах. А других за тобой и не водится.

Поздравления передает министр 
обороны Республики Беларусь гене-
рал-лейтенант Андрей Равков:
— Уважаемый Сергей Кужугетович! 
Примите сердечные поздравления и 
наилучшие пожелания по случаю Ва-
шего дня рождения! Ваш жизнен-
ный путь — путь дальновидного 
офицера и настоящего патриота сво-
ей страны — заслуживает глубокого 
уважения. С присущими вам прин-
ципиальностью, целеустремленно-
стью, умением определить главное 
Вы успешно претворяете в жизнь на-
меченные планы. Как человек, пре-
данный и беззаветно служащий сво-
ей Родине, Вы снискали большое 
уважение среди военнослужащих 
России, а также заслуженное призна-
ние не только на родной земле, но и 
далеко за ее пределами. Убежден, 

что Ваши энергичность, эрудиция, 
трудолюбие и твердость жизненных 
позиций позволят Вам и в дальней-
шем плодотворно трудиться на благо 
России! Пользуясь столь приятным 
поводом, желаю Вам впредь на мно-
гие десятилетия мудрости, блестя-
щей интуиции в определении прио-
ритетов. Быть объективным и реши-
тельным в судьбоносных для воору-
женных сил России делах, доброго 
здоровья и долголетия! Пусть Ваши 
богатые знания и опыт, целеустрем-
ленность и настойчивость и впредь 
служат на благо Отечества! Добра и 
мира Вашим родным и близким!

Поздравления передает министр 
обороны Республики Сербия Алек-
сандр Вулин:
— Пожелать другу доброго здоровья 
в счастье — это удовольствие, но по-
желать другу не меняться и оставать-
ся таким же непоколебимо упорным 
и храбрым, пока он меняет мир,— 
это желание говорит о достоинстве 
человека, которому пожелается. До-
рогого друга Сергея Кужугетовича 
Шойгу искренне и от всего сердца 
поздравляю с днем рождения и же-
лаю много успехов в личном и про-
фессиональном планах.

Его поздравляет председатель Кон-
ституционного суда РФ Валерий 
Зорькин:
— Многоуважаемый Юрий Яковле-
вич! Неюбилейная дата Вашего ны-
нешнего дня рождения позволяет 
отойти от традиции добросовестно-
го перечисления этапов трудовой 
биографии, упоминания чинов и по-
честей, многочисленных заслуг. В 
зрелом возрасте, коего Вы достигли, 
каждый новый прожитый год застав-

ляет задуматься о главном, о сути 
своего дела, его значении для обще-
ства. И чем значительнее статус, вы-
ше степень профессиональной от-
ветственности, тем значительнее и 
выше предъявляемые требования, 
как обществом, так и самим собой. 
Это бремя тяжко и почетно одновре-
менно. Оно требует как врожденно-
го — безупречных личных, челове-
ческих качеств, свойств характера, 
так и вновь приобретенного — зна-

ний, опыта, мудрости. Необычайно 
трудно, находясь на вершинах влас-
ти, не растерять первого и приумно-
жать второе. Вдвойне трудно, когда 
задача двуедина — быть главным го-
сударственным обвинителем и за-
щитником прав одновременно. 
Втройне трудно делать это, находясь 
в центре сегодняшней бурной жиз-
ни. Но ведь надо. Надо!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года министру обороны РФ  
Сергею Шойгу

Сегодня исполняется 67 лет генеральному прокурору РФ  
Юрию Чайке

Партийная повестка пересеклась с думской
Обновление «Единой России» могут обсудить без руководства нижней палаты

Индустриальный директор радиоэлектронного кластера  
«Ростеха» Сергей Куликов может перейти работать в прямое 
подчинение новому вице-премьеру по ОПК Юрию Борисову 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Если назначение Сергея Куликова 
состоится, то топ-менеджеры «Ростеха» 
и связанных с ним структур  
могут в ближайшее время войти  
в состав руководства оборонно-
промышленного блока страны
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Как стало известно ”Ъ“, Одинцов-
ский городской суд начал рассма-
тривать резонансное дело о взят-
ке, по которому проходят бывший 
следователь по особо важным де-
лам ГСУ ГУ МВД по Москве Влади-
мир Андриевский, совладелец ря-
да московских торговых центров 
Геннадий Манаширов и заведую-
щий отделением нейрохирургии 
67-й московской горбольницы Ва-
дим Окутов. По версии следствия, 
господин Андриевский и один из 
его коллег через господина Мана-

широва пытались получить взятку 
в размере 10 млн руб. за освобо-
ждение от уголовной ответствен-
ности Дона Рафаилова, организа-
тора подпольного производства 
по пошиву ширпотреба на востоке 
Москвы. Господин Окутов, в свою 
очередь, по материалам дела, 
подделал медицинские докумен-
ты о заболевании Рафаилова,  
чтобы того выпустили из СИЗО.

Уголовное дело в отношении Вла-
димира Андриевского, Геннадия Ма-
наширова и Вадима Окутова рассма-

тривается в Одинцовском суде Под-
московья. По данным 

”
Ъ“, сейчас 

проводятся допросы свидетелей, ко-
торые могут занять в общей сложно-
сти несколько недель.

Коррупционный скандал, непо-
средственными участниками кото-
рого стали следователь по особо важ-
ным делам ГСУ ГУ МВД по Москве 
Владимир Андриевский и его кол-
лега Виктор Рубашкин, разгорел-
ся во время расследования уголов-
ного дела в отношении бизнесмена 
Дона Рафаилова, который вместе со 

своими сообщниками обвинялся в 
организации преступного сообще-
ства (ОПС), наладившего на востоке 
Москвы подпольное производство, 
на котором около 1,5 тыс. нелегаль-
ных мигрантов в промышленных 
масштабах выпускали контрафакт-
ную продукцию под брендами Bosco 
Sport, Adidas и Chanel.

Как говорится в материалах рас-
следования, в 2015 году брат глав-
ного фигуранта, совладелец компа-
нии «АСТ-карго» Жануко Рафаилов 
попытался добиться смягчения об-
винения Дону, а в перспективе — и 
прекращения уголовного пресле-
дования последнего. Он обратил-
ся за помощью к своему давнему 
знакомому Геннадию Манаширову, 
совладельцу крупного мебельного 
центра «Армада», торговых центров 
«Пражский» и Columbus. Господин 
Манаширов, в свою очередь, хоро-
шо знал следователя Андриевско-
го, который пообещал решить во-
прос с коллегой Рубашкиным, кото-
рый вел дело преступного сообще-
ства. Переговоры между бизнесме-
нами и сотрудниками МВД прохо-
дили в бизнес-центре «Лотте-плаза» 
и ТЦ «Времена года». Во время них 
были обговорены сроки прекраще-
ния дела и размеры полагавшейся 
за это взятки — 10 млн руб.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Влади-

мир Андриевский и Виктор Рубаш-
кин были задержаны сотрудника-
ми ФСБ с поличным при получении 
первого транша — 2 млн руб. Как вы-
яснилось, в последний момент пе-
ред передачей денег Жануко Рафа-
илов, не поверив обещаниям сле-
дователей, обратился к чекистам. В 
итоге бизнесмен стал свидетелем по 
делу. 20 ноября 2015 года в отноше-
нии господ Андриевского и Рубаш-
кина было возбуждено уголовное де-
ло по ст. 290 и ст. 291.1 УК РФ (взятка 
и посредничество в получении взят-
ки), причем соответствующее поста-
новление, по данным 

”
Ъ“, подписал 

лично глава СКР Александр Бастры-
кин. Третьим фигурантом дела стал 
бизнесмен Манаширов.

Начало расследования ознаме-
новалось скандалом. Во время до-
проса господин Андриевский от-
просился в туалет, вышел из зда-
ния СКР и скрылся. Руководству по-
лицейского ГСУ через родственни-
ков удалось уговорить фигуранта 
добровольно явиться к следовате-
лю, в результате обвинение в побе-
ге ему не добавили.

А в 2016 году в деле появился еще 
один фигурант — заведующий вто-
рым отделением нейрохирургии 67-
й московской горбольницы Вадим 

Окутов. Как считает следствие, по 
просьбе все того же господина Ма-
наширова медик организовал выда-
чу Рафаилову фальшивого заключе-
ния о якобы выявленном у того он-
кологическом заболевании. Дейст-
вия врача были квалифицированы 
как превышение должностных пол-
номочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ).

По ходу расследования отдельно 
господину Манаширову предъяви-
ли обвинение еще по нескольким 
эпизодам. Так, ему инкриминирова-
ли передачу следователю Рубашки-
ну $500 тыс. за «оказание психологи-
ческого давления» на двух бизнесме-
нов, с которыми у предпринимателя 
возник конфликт, а также передачу 
300 тыс. руб. раздатчику пищи в СИ-
ЗО — за право звонить по сотовому 
телефону последнего.

Никто из подсудимых вину не 
признает. Отметим, что ранее Вик-
тор Рубашкин заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве, его де-
ло было выделено в отдельное про-
изводство, сейчас он знакомится с 
материалами расследования. Что 
касается организатора подпольно-
го производства на востоке Москвы 
Дона Рафаилова, то, как уже сооб-
щал 

”
Ъ“, он недавно получил шесть 

лет колонии.
Владислав Трифонов

Как стало известно ”Ъ“, Москов-
ский областной суд с участием 
присяжных рассмотрит уголов-
ное дело об убийстве в 2014 го-
ду 56-летнего бизнесмена Ни-
колая Мартынова, владевшего 
в Нижегородской области ком-
панией ОАО «Синтез», произво-
дящей реактивы для нефтегазо-
вой промышленности. Следствие 
считает, что господина Мартыно-
ва заказал его деловой партнер 
Антон Ерохин, не сумевший дого-
вориться о выкупе доли бизнес-
мена в «Синтезе». В исполнении 
преступления Следственный ко-
митет России (СКР) обвиняет ка-
валера множества боевых наград 
СССР и РФ, отставного полковни-
ка ГРУ, а перед арестом сотника 
казачьего войска Геннадия Коро-
тенко. В правоохранительных ор-
ганах говорят, что убийство бы-
ло раскрыто благодаря ошибкам 
предполагаемого киллера: он не 
избавился от пистолета, исполь-
зованного при нападении, а на 
месте преступления оставил ше-
луху от семечек, что позволило 
вычислить его по ДНК.

Назначенный на конец минувшей 
недели судом отбор присяжных не со-
стоялся, так как никто из кандидатов 
в заседатели на слушания почему-то 
не явился. Тогда судья предложил сто-
ронам заявить ходатайства. Обвиняе-

мый Антон Ерохин попросил суд вер-
нуть дело для доследования в област-
ную прокуратуру. По его словам, сле-
дователь ГСУ СКР по Московской об-
ласти, расследовавший это дело, на-
меренно не включил в него важные 
доказательства невиновности под-
судимого. Кроме того, господин Еро-

хин просил суд изменить ему меру 
пресечения на домашний арест из-за 
ухудшения состояния здоровья. «Мо-
жете навесить на меня хоть несколь-
ко браслетов, я не убегу»,— заверял 
он суд, но председательствующий не 
принял эти доводы и ходатайство Ан-
тона Ерохина отклонил. Нового отбо-
ра присяжных он с подельником бу-
дет дожидаться в СИЗО.

Николая Мартынова застрелили 
31 марта 2014 года возле его загород-
ного дома в подмосковной Икше. 
Прибывшие на место оперативники 
установили, что предприниматель 

был убит в тот момент, когда откры-
вал ворота заехавшему за ним води-
телю. Киллер, выскочивший из при-
паркованной недалеко машины, 
подбежав к бизнесмену, несколько 
раз выстрелил ему в голову и в грудь, 
после чего скрылся. Водитель отвез 
раненого в ближайшую больницу, 
но врачам не удалось его спасти.

На след убийцы сыщики вышли 
после того, как в 2015 году сотруд-
ники УФСБ по Нижегородской об-
ласти обнаружили в одном из бок-
сов местного гаражного кооперати-
ва целый арсенал: автоматы Калаш-
никова, два пулемета, винтовки, пи-
столеты, а также переносной зенит-
ный ракетный комплекс «Игла». По 
версии следствия, его владельцем 
являлся бывший полковник ГРУ сот-
ник Волжского казачьего войска Ген-
надий Коротенко.

Несмотря на то что казак стал от-
крещиваться от этого оружия, уве-
ряя, что оно принадлежало знакомо-
му, арендовавшему гаражный бокс, 
следователи не поверили этой вер-
сии, возбудив в отношении него уго-
ловное дело по соответствующей 
ст. 222 УК РФ. Ст. 105 УК (убийство) 
появилась в деле после того, как экс-
пертиза показала, что пистолет Ма-
карова, изъятый у сотника, исполь-
зовался при убийстве в Икше. Кро-
ме того, ДНК-экспертиза показала 
совпадение биологических следов, 

оставленных на шелухе от семечек, 
найденных у дома Николая Марты-
нова, с полученными для исследова-
ния у обвиняемого Коротенко.

В декабре того же 2015 года сле-
дователи подмосковного управле-
ния СКР вышли и на предполагаемо-
го заказчика преступления — совла-
дельца ОАО «Синтез» Антона Ерохи-
на. У того якобы были веские при-
чины желать смерти своему дело-
вому партнеру, также совладельцу 
ОАО Николаю Мартынову. По вер-
сии следствия, свою долю — 50% в 
компании — господин Ерохин при-
обрел у господина Мартынова, по-
скольку тот уверял покупателя в вы-
годности сделки. Но когда Антон 
Ерохин, вступив в права собственни-
ка акций «Синтеза», стал изучать его 
финансовую историю, то выяснил, 
что на предприятии висела крупная 
непогашенная ссуда. Причем она бы-
ла получена от кипрской компании 
Clinolina Holding Limited, соучреди-
телем которой был Николай Марты-
нов. Ссудный договор был составлен 
таким образом, что в случае просроч-
ки погашения долга собственником 
всего ОАО фактически становился 
господин Мартынов.

Антон Ерохин подал в один из 
судов островного государства иск к 
Clinolina Holding Limited, потребо-
вав расторжения с ней кабального 
договора. Местное правосудие, со-

гласившись с российским предпри-
нимателем, иск удовлетворило. По-
сле этого партнеры начали разби-
раться друг с другом в российских 
судах и обращаться с заявлениями 
в правоохранительные органы. Но в 
начале 2014 года после безуспешных 
попыток возбудить друг на друга уго-
ловные дела партнеры сели за стол 
переговоров. В ходе них Николай 
Мартынов якобы предложил Антону 
Ерохину выкупить его долю уставно-
го капитала ОАО «Синтез», но сумма 
в 1,5 млрд руб., на которой настаивал 
последний, первого не устроила.

Адвокат подсудимого Ерохина 
Владимир Беляев утверждает, что 
стороны все же пришли к соглаше-
нию. Об этом, по его словам, свиде-
тельствовали аудиозаписи перегово-
ров, которые вел его подзащитный. 
Но потом, по словам защитника, эти 
записи куда-то исчезли. «Они могли 
послужить важным доказательством 
невиновности Антона Ерохина, по-
скольку свидетельствовали о том, что 
конфликт между партнерами в ито-
ге был улажен»,— полагает адвокат.

По версии следствия, господин 
Мартынов был застрелен за 1 млн 
руб. Предполагаемый заказчик Еро-
хин свою вину не признает. Отрица-
ет ее и сотник Коротенко, адвокаты 
которого от комментариев воздер-
жались.

Алексей Соковнин

Заказное убийство раскрыли по шелухе
Рассмотрение резонансного дела отложили из-за неявки кандидатов в присяжные

Как стало известно ”Ъ“, напавши-
ми в Грозном на церковь Архан-
гела Михаила боевиками руково-
дил житель ингушского селения 
Пседах Ахмед Цечоев, входивший 
в отряд ликвидированного четы-
ре года назад известного своей 
жестокостью лидера вооружен-
ного подполья Артура Гетагаже-
ва, связанного с запрещенным 
в  РФ «Исламским государством» 
(ИГ). Подручные последнего уча-
ствовали во многих резонансных 
преступлениях, в том числе дер-
зком убийстве секретаря совбе-
за Ингушетии Ахмеда Котиева. 
Тем временем дело о нападении 
на грозненский храм, в результа-
те которого погибли двое коман-
дированных в Чечню саратовских 
полицейских и один прихожа-
нин, приняло в свое производство 
Главное следственное управле-
ние Следственного комитета Рос-
сии (ГСУ СКР) по СКФО.

Группа боевиков из четырех чело-
век, вооруженных ножами, топори-
ками и обрезом охотничьей двуствол-
ки, ворвалась во двор грозненской 
церкви около трех часов дня в суббо-
ту. В это время в храме шла служба, и 
поэтому священник и его прихожа-
не не сразу заметили во дворе цер-
кви посторонних людей. Их появле-
ние, судя по всему, стало полной нео-
жиданностью и для двух охранявших 
храм полицейских. Один из боеви-
ков открыл огонь из обреза по право-
охранителям, смертельно ранив обо-
их. От рук нападавших погиб один из 
прихожан.

Расправившись с полицейскими, 
боевики стали ломиться в уже закры-
тые прихожанами двери храма, пы-
таясь попасть внутрь. Видимо, они 
планировали захватить в заложни-
ки священника с верующими, а заод-
но укрыться от преследующих их че-
ченских силовиков. Дело в том, что 
буквально в считаные минуты на вы-
стрелы во дворе церкви примчались 
чеченские полицейские. Они всегда 
дежурят в этом месте, поскольку сра-
зу за церковью находится очень попу-
лярный у горожан Цветочный парк, в 
котором по выходным много отдыха-
ющих. В итоге не сумевшие попасть 
внутрь храма боевики оказались в от-
крытом дворе под прицельным огнем 
бойцов чеченских спецподразделе-
ний. Все четверо были уничтожены.

В тот же день чеченские оператив-
ники установили личности ликви-
дированных боевиков. Ими оказа-
лись трое уроженцев Чечни — братья 
Амир и Али Юнусовы и Микаил Эли-
султанов, а также житель Ингушетии 
Ахмед Цечоев. Последний, по дан-
ным чеченских силовиков, был ли-
дером группы налетчиков. В беседе 
с 

”
Ъ“ источник, близкий к правоох-

ранительным органам Ингушетии, 
уточнил, что Цечоев вырос в селении 
Пседах Малгобекского района и, ед-
ва успев окончить школу, примкнул 
к исламским радикалам. По некото-
рым данным, Цечоев входил в так на-
зываемый малгобекский джамаат, 
которым несколько лет руководил 
присягнувший ИГ известный своей 
жестокостью полевой командир Ар-
тур Гетагажев. Он был ликвидирован 

в 2014 году после того, как его боеви-
ки совершили ряд резонансных пре-
ступлений в республике, в частно-
сти убийство секретаря совбеза Ин-
гушетии Ахмеда Котиева, а также те-
ракт на похоронах полицейского, в 
результате которого были убиты во-
семь сотрудников МВД республики. 
Отметим, что вчера ИГ взяло на се-
бя ответственность за нападение на 
храм в Грозном.

Как рассказали 
”
Ъ“ в ГУ МВД по Са-

ратовской области, командировка по-
гибших в субботу в Грозном полицей-
ских Кайрата Рахметова и Владими-
ра Горскова должна была закончить-
ся 5 июня. «Наши сотрудники находи-
лись в командировке в Грозном с на-
чала декабря 2017 года, помимо про-
чих обязанностей, на них была воз-
ложена задача по охране церкви в че-
ченской столице. Уже 6 июня их жда-
ли дома»,— уточнили в ведомстве. 
Там отметили, что оба полицейских 
имели опыт службы в горячих точ-
ках, в командировках в Чечне быва-
ли и раньше. Власти Саратовской об-
ласти заявили, что окажут необходи-
мую помощь семьям погибших в Гроз-
ном полицейских.

Тем временем вчера 
”
Ъ“ стало из-

вестно, что расследованием возбу-
жденного сразу по двум статьям УК 
РФ — ст. 317 (посягательство на жизнь 
сотрудника правоохранительного ор-
гана) и ст. 105 (убийство) — уголовно-
го дела о нападении на грозненскую 
церковь займется ГСУ СКР по Северо-
Кавказскому федеральному округу.

Андрей Краснов,  
Сергей Петунин, Саратов

В атаке на грозненский храм 
участвовал малгобекский джамаат
Ответственность за нападение взяло на себя ИГ

Следователя, бизнесмена и врача объединило общее дело
Их обвиняют в попытке освободить от уголовной ответственности организатора ОПС

По версии следствия, 
чтобы избавиться  
от делового партнера, 
Антон Ерохин (справа) 
привлек сотника Геннадия 
Коротенко (слева) 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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светская 
жизнь

«Дело Собчака» 
рассмотрели в Канне
В субботу вечером завершился Канн-
ский кинофестиваль, где Самал Есля-
мова получила приз за главную жен-
скую роль в фильме «Айка» Сергея 
Дворцевого и практически ничего не 
получило «Лето» Кирилла Серебрен-
никова (хотя нет, любовь российских 
критиков и зрителей фильм получил 
всемерную). Тем не менее русский 
смех звучал над Круазетт, причем 
даже в самых неожиданных местах. 
На ужине перед премьерой фильма 
«Дом, который построил Джек» стол 
с Ларсом фон Триером делили Ми-
ранда Мирианашвили и Леонид Ога-
рев; представили в российском па-
вильоне фильм «Дело Собчака» его 
соавторы Вера Кричевская и Ксения 
Собчак, а также примкнувшая к ним 
Людмила Нарусова; Наталья Водяно-
ва на специальном «Женском обе-
де» представила совместную ини-
циативу Happy Hearts, реализован-
ную Chopard и ее фондом «Обнажен-
ные сердца». Наконец, продолжала 
открывать для себя радости статуса 
официального посла Chopard Татья-
на Навка — она посетила церемонию 
вручения Chopard Trophee, прош-
лась по красной дорожке на премье-
ре внеконкурсной картины «Хан Со-
ло», а ближе к финалу отправилась на 
благотворительный аукцион amfAR.

Благотворительность, ответствен-
ное потребление и права женщин — 
все эти темы окончательно прони-
кли даже в каннский мир, в котором, 
кажется, никогда не закатывалось 
солнце пышного гламура нулевых. 
Азия Ардженто на церемонии закры-
тия сообщила, что именно тут, на фе-
стивале в 1997-м ее изнасиловал Хар-
ви Вайнштейн. Председатель жюри 
Кейт Бланшетт в дни фестиваля де-
лала выбор в пользу женского во-
проса. Так, например, вместо филь-
ма основного конкурса она при-
шла на премьеру кенийской карти-
ны «Друг» Ванури Кахиу о трогатель-
ной любви двух девушек, порицае-
мой обществом, из параллельной 
программы. Свежий лауреат награ-
ды Trophee Chopard Элизабет Деби-
ки тоже говорила о том, что получить 
приз из рук Дианы Крюгер в присут-
ствии Кейт Бланшетт и Джейн Фон-
ды — большая честь, радость и вдох-
новение для нее. Словно бы не было 
на этой церемонии гендиректора фе-
стиваля Тьерри Фремо и актера Джо 
Элвина, которого ювелирная ком-
пания также посчитала достаточно 
перспективным для получения это-
го приза. Надо отметить, сама госпо-
жа Крюгер в 2003-м была лауреатом 
этой награды, а в 2017-м уже получи-
ла награду самого фестиваля за луч-
шую женскую роль. Точность выбо-
ра, логичная для ювелирной фирмы.

В меткости броска не откажешь 
и господину Огареву, ставшему со-
продюсером фильма господина фон 
Триера. На внеконкурсную позднюю 
премьеру, как отметил Андрей Пла-
хов, шли как на проповедь пастора-
звезды. Десятиминутная овация до 
начала фильма и такая же — после. 
Да, кто-то ушел, но не то чтоб люди 
толпами валили из зала, как это те-
перь преподносят в СМИ. На офи-
циальной after-party господин фон 
Триер, некогда объявленный в Кан-
не персоной нон грата, трогательно 
смущаясь, принимал поздравления.

Три коротких фрагмента «Дела 
Собчака» показали заинтересован-
ной публике соавторы фильма Ксе-
ния Собчак и Вера Кричевская под 
управлением главы Роскино Ека-
терины Мцитуридзе. А после дол-
го и удивительно откровенно, сов-
сем как герои фильма — от Владими-
ра Путина до Владимира Яковлева 
и от Виктора Золотова до Александ-
ра Коржакова,— отвечали на вопро-
сы журналистов и зарубежных про-
катчиков. Светскости этому рабоче-
му мероприятию добавило шампан-
ское с клубникой, а семейной атмос-
феры — Людмила Нарусова, которая 
с места отвечала на вопросы.

Светскости меро-
приятию добавило 
шампанское с клуб-
никой, а семейной 
атмосферы — 
 Людмила Нарусова

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Председатель Центризбиркома (ЦИК) 
Элла Памфилова взяла под личный 
контроль применение регионами новов-
ведения, предложенного властями Мо-
сквы. Близким к столице субъектам РФ 
даны рекомендации содействовать Мо-
скве при создании избирательных участ-
ков на выборах мэра в 2018 году за пре-
делами города. Распространение новой 
практики на законодательство других 
субъектов РФ Элла Памфилова счита-
ет возможным только после проведения 
выборов в Москве, в том числе их поло-
жительной публичной оценки. В отда-
ленных от столицы субъектах говорят, 
что пока необходимости в новых меха-
низмах для их территорий не видят.

Центризбирком разослал в ряд регионов 
письма с рекомендациями: как действовать 
после принятия Москвой поправок к город-
скому избирательному кодексу, которые по-
зволят создавать участки по выборам мэра 
за пределами столичного региона. Эту ини-
циативу московского мэра Сергея Собянина 

поддержал ЦИК. Однако четкие параметры 
мест размещения будущих участков для го-
лосования обозначены не были. По словам 
собеседника 

”
Ъ“ в ЦИКе, некоторым регио-

нам рекомендовано содействовать Москве 
в создании избирательных участков: «Не 
исключено, что для этого между Мосгориз-
биркомом и избиркомами субъектов РФ бу-
дут заключены специальные соглашения».

Рекомендаций вводить новации в зако-
нодательство других регионов не было, ут-
верждают источники 

”
Ъ“. Ранее Элла Пам-

филова говорила 
”
Ъ“, что будет разрабо-

тана и утверждена специальная методич-
ка в связи с принятием Москвой своего за-
кона. Пока же она ограничилась письмом, 
разосланным в регионы. Глава ЦИКа про-

сит не торопиться, пока новации не прой-
дут «апробацию на практике». В частности, 
важным маркером станет окончание «из-
бирательной кампании по выборам мэра 
 Москвы и получение положительного ре-
зультата», отметила она. При этом госпо-
жа Памфилова указывает на важность «пу-
бличной оценки качества их подготовки 
и проведения».

По сведениям 
”
Ъ“, глава ЦИКа Элла Пам-

филова обсуждала с внутриполитическим 
блоком администрации президента вопрос 
изменения региональных законов под 
предстоящие выборы по аналогии с Мо-
сквой. По словам федерального чиновника, 
«у Москвы есть люди, программное обеспе-
чение, готова нормативная база под зако-

нодательные изменения, а по другим реги-
онам есть вопросы, удастся ли им провес-
ти выборы с такими изменениями чисто»: 
«Если у них не получится, то это может дис-
кредитировать идею 

”
мобильного избира-

теля“». Кроме того, для Москвы «это дейст-
вительно актуальный вопрос, потому что 
многие выезжают на дачу в соседние реги-
оны, а актуально ли это, например, для Во-
ронежской области,— это вопрос», продол-
жает он. Собеседник 

”
Ъ“ не исключает, что 

после сентябрьских выборов, когда Москва 
апробирует новации, это можно будет рас-
пространить на все регионы.

Впрочем, в избиркомах регионов Цент-
рального федерального округа, находящих-
ся далеко от столицы, 

”
Ъ“ сообщили, что 

только слышали о законопроекте и «в об-
щих чертах представляют» его суть, однако 
его копию не получали и не анализировали, 
а в его применении на их территориях «не 
видят практического смысла».

Максим Иванов, Софья Самохина, 
Всеволод Инютин

Москва примерная
Опыт столицы Элла Памфилова будет рекомендовать регионам 
после сентябрьских выборов

По данным ВЦИОМа, почти половина рос-
сиян уверена, что Россия является «вели-
кой державой», еще 35% считают, что она 
станет такой в ближайшее время. Зало-
гом ее силы «в глазах остального мира» 
опрошенные социологами называют ар-
мию, «силу воли и духа народа» и «хоро-
шего президента». Правда, 37% затруд-
нились назвать значимые достижения 
страны за последние 10–15 лет. Экс-
перт считает, что высокий уровень таких 
настроений поддерживается и эмоцио-
нальным ощущением «все против нас».

49% граждан считают, что Россия уже яв-
ляется великой державой, еще 35% счита-
ют, что она сможет такой стать в ближай-
шие 15–20 лет. Годом ранее о великодер-
жавном статусе России говорило 57% опро-
шенных. Этот показатель стал рекордным 
для опросов ВЦИОМа — с 2003 по 2016 год 
он не превышал 26%. До сих пор большин-
ство опрошенных считало, что «великой 
державой»  России еще предстоит стать че-
рез 15–20 лет — в 2014 году так считало 54% 
россиян, а в 2016-м — 49%.

«Перелом в осознании величия прои-
зошел совсем недавно», отметил руково-

дитель департамента исследований ВЦИ-
ОМа Степан Львов. «Усиление России в во-
енном и политическом отношении сыгра-

ло свою роль», говорит он, но есть и другой 
фактор — «преодоление кризиса в эконо-
мике». «Самый негативный сценарий не 
реализовался. Если бы экономика рухну-
ла, ни о какой осуществленной мечте о ве-
личии страны не могло бы идти речи. Об 
этом не очень-то принято говорить, а кто-
то просто не хочет признавать заслуг пра-
вительства»,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Львов. Среди конкретных событий 2016–
2017 годов, повлиявших на рост уверенно-
сти в  достижении Россией великодержав-
ного статуса, социолог назвал сирийскую 
кампанию.

11% граждан считают, что в ближайшие 
десятилетия Россия «великой державой» 
не станет (таких 16% — в группе 18–24-лет-
них, 17% — среди опрошенных в Москве 
и Санкт-Петербурге, так же считает 17% ре-
спондентов с плохим, по их оценкам, мате-
риальным положением). В 2010 году 16% за-
труднялись оценить перспективы России 
как «великой державы», сейчас таких 5%.

На вопрос о том, что «делает Россию 
сильной в глазах остального мира», 26% на-
звали «боеспособную и хорошо вооружен-
ную армию», 22% — «силу воли и духа наро-

да», 17% — «хорошего и сильного президен-
та». По 5% вспомнили о размерах страны 
и запасе ее природных ресурсов, по 1% — 
про уровень культуры и научные достиже-
ния России, 4% сказали об экономическом 
развитии. 25% затруднились с ответом. На-
иболее значимыми достижениями России 
последних 10–15 лет 18% назвали развитие 
вооруженных сил, 12% — присоединение 
Крыма, 8% — Олимпиаду в Сочи. Затрудни-
лись ответить 37%, 5% особых успехов не за-
метили.

Политолог Борис Макаренко уверен, 
что при опросах граждане руководству-
ются эмоциями, а не глубоким понима-
нием места России в мире, а «чувство при-
надлежности к великой державе» позволя-
ет гражданам компенсировать житейские 
и бытовые неурядицы. «В начале 2016 го-
да была низшая точка кризисных настрое-
ний, а в 2014 году, когда был присоединен 
Крым,— ощущение победы,— говорит экс-
перт.— Сейчас сохраняется сплочение во-
круг флага, но уже больше ощущение, что 

”
все против нас, значит, мы, наверное, что-

то значим“».
Екатерина Гробман

Граждане сохраняют великодержавный оптимизм
Военные успехи поддержали уверенность респондентов ВЦИОМа в статусе страны

«Например, оценки на экзаменах зависят 
не только от того, насколько хорошо учитель 
преподает, но и от степени участия в образо-
вательном процессе родителей и репетито-
ров, а также просто от индивидуальных осо-
бенностей каждого ребенка»,— настаивают 
авторы исследования. Они также утвержда-
ют, что такой подход «провоцирует учителя 
работать над 

”
натаскиванием“ учеников на 

результат на экзамене, а не на комплексное 
обучение предмету».

Отсутствие единых критериев оценки 
эффективности учителя «позволяет мани-
пулировать расходами на образование в со-
ответствии с приоритетами региональных 
властей». А это, в свою очередь, приводит 
к тому, что заработная плата учителей в раз-
ных регионах различается более чем в четы-
ре раза, подчеркивается в докладе. «Когда 
в 2012 году были приняты майские указы, 
подушевой норматив было необходимо пе-
ресчитывать заново, но этого никто не сде-
лал, а указы исполнялись за счет оптимиза-
ции — сокращения штата школ и увеличе-
ния нагрузки на педагогов»,— напоминают 
авторы. По их данным, с 2014 года было со-
кращено 20,8 тыс. руководящих работников 
и 57,1 тыс. человек иного персонала. «Опти-
мизация персонала происходит в основном 
за счет более оплачиваемого руководящего 
персонала и работников, не связанных с пе-
дагогической деятельностью: библиотека-
рей, психологов, логопедов, социальных пе-
дагогов»,— поясняется в документе.

Авторы доклада проанализировали ста-
тистику, размещенную на сайте Минобр-
науки, и отмечают, что пункт майских ука-
зов президента 2012 года о доведении зара-
ботной платы педагогов до средней зарпла-
ты в регионе «до сих пор не выполнен». Так, 
в 2014 году средняя заработная плата учите-
ля составляла 30,015 руб., а средняя заработ-
ная плата по РФ равнялась 32,495 руб. В 2015 
году это соотношение составило 32,044 руб. 
к 34,030 руб., а в 2016-м — 34,434 руб. 
к 36,709 руб.

«Часто встречается ситуация, когда учи-
тель, если он не обладает стажем и квали-
фикацией, не берет на себя классное руко-
водство, не заведует кабинетом, получает 
расчетную заработную плату ниже МРОТ, 
которая затем доводится до минимального 
уровня»,— говорится в докладе. Составите-
ли приводят пример расчета оклада учите-
ля физики высшей категории, установлен-
ного модельными методичками Минобрнау-
ки. Базовый оклад в данном случае составля-
ет 4,5 тыс. руб. Например, классное руковод-
ство и проверка тетрадей оцениваются в 20% 
и 10% от базового оклада. Если учитель вы-

полняет все виды дополнительных работ, от 
классного руководства до встреч с родителя-
ми, заработная плата без учета стимулирую-
щих выплат составляет 11,610 руб. «Пример 
показывает, что реальный размер заработ-
ной платы сильно зависит от дополнитель-
ных опций, которые учитель согласится на 
себя взять. А непосредственное ведение уро-
ков, то есть основной вид деятельности учи-
теля, оказывается недооценено, то есть нахо-
дится ниже МРОТ»,— подчеркивают авторы. 
С 1 января 2018 года МРОТ в России состав-
ляет 9489 руб.

В пресс-службе Министерства просвеще-
ния заверили 

”
Ъ“, что в рамках исполнения 

майских указов работникам сферы образо-
вания «было выделено самое существенное 
дополнительное финансирование». «Значе-
ния показателей уровня заработной платы 
в среднем по РФ по итогам 2017 года соот-
ветствуют значениям, заложенным в ука-
зах»,— считают в ведомстве. В министерст-
ве напомнили, что с 2013 года в России ве-
дется переход на так называемый эффектив-

ный контракт, который устанавливает в тру-
довом договоре показатели поощрения за 
достижение положительных результатов 
труда. К началу текущего года трудовые от-
ношения на принципах эффективного кон-
тракта оформлены с 96,4% работников обра-
зовательных организаций, полный переход 
планируется осуществить до конца 2018 го-
да. По мнению чиновников, принятые но-
вовведения «существенно повышают пра-
вовую защищенность работников». Поми-
мо повышения заработной платы в ведом-
стве считают важным ее справедливое рас-
пределение. По словам чиновников, в де-
кабре 2017 года они разработали и направи-
ли в регионы методические рекомендации 
«распределять средства зарплатного фонда 
таким образом, чтобы размер окладов и ста-
вок заработной платы составлял не менее 
70% фонда оплаты труда организации, обес-
печивая тем самым для работника понят-
ную гарантированную часть ежемесячной 
зарплаты»,— пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

Министерства просвещения.
Сопредседатель профсоюза «Учитель» 

Всеволод Луховицкий в разговоре с 
”
Ъ“ от-

метил, что «такого юридического термина, 
как 

”
эффективный контракт“, нет». По его 

словам, с работниками заключается «обыч-
ный трудовой договор», который по-прежне-
му не защищает права учителей: «К нам по-
ступает много обращений из разных регио-
нов, и еще ни разу я не слышал, чтобы пере-
ход на эффективный контракт привел к уве-
личению зарплаты. По сути, это лишь фикса-
ция средств, которые выделили школе: отку-
да она возьмет больше?» Господин Луховиц-
кий отметил, что доклад содержит требова-
ния к Министерству просвещения изменить 
действующую систему оплаты труда, в част-
ности, сделать ее более прозрачной и откры-
той, а также законодательно закрепить, что 
«базовая ставка, используемая при опреде-
лении заработной платы учителя, не может 
быть ниже двукратного размера минималь-
ной оплаты труда в регионе». «Речь идет не 
о таких уж больших деньгах, и весь пафос 
нашего доклада состоит в том, чтобы обеспе-
чить гарантии прав педагогов по всей стра-
не, независимо от конкретных условий в их 
регионе»,— говорит господин Луховицкий. 
При этом вероятность того, что содержащи-
еся в докладе предложения действительно 
будут услышаны, сам господин Луховицкий 
оценивает как «малую».

Анна Макеева

Зарплаты учителей подгоняют под ответы

КАК ВЫ ДУМАЕТЕ, ЧТО ДЕЛАЕТ РОССИЮ 
СИЛЬНОЙ В ГЛАЗАХ ОСТАЛЬНОГО МИРА?

ОПРОС ПРОВЕДЕН В АПРЕЛЕ 2018 ГОДА МЕТОДОМ ТЕЛЕФОННОГО 
ИНТЕРВЬЮ СРЕДИ 2000 ЧЕЛОВЕК. ИСТОЧНИК: ВЦИОМ. 
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Боеспособная и хорошо вооруженная армия
Сила воли и духа народа
Хороший и сильный президент
Обширные запасы природных ресурсов
Самая большая в мире страна
Независимая политика
Затрудняюсь ответить

По расчетам экспертов,  
зарплаты учителей не сходятся 
со средними по региону 
ФОТО СЕРГЕЯ ФАДЕИЧЕВА/ТАСС

с1

Глава ЦИКа просит регионы подождать,   
пока московские новации пройдут  
«апробацию на практике»



«Сейчас это страна,  
из которой все бегут»
Один из лидеров оппозиции Венесуэлы —  
о «выборах без выбора»

Венесуэльская оппозиционная 
коалиция «Круглый стол демо-
кратического единства» (MUD) 
бойкотировала выборы прези-
дента. В том, что после выборов 
социальные протесты в стране 
будут только нарастать, корре-
спондента ”Ъ“ Павла Тарасенко 
попытался убедить Хуан Гуаидо 
— глава фракции MUD в контр-
олируемом оппозицией парла-
менте, который не признается 
чавистами легитимным органом.

— Как вам прошедшая предвы-
борная кампания? Есть различия 
по сравнению с 2013 годом?
— Во время предыдущих выборов 
мы были наблюдателями, проверя-
ли избирательные участки. Сейчас 
этого нет. Мы не выбрали кандидата 
в президенты от MUD, так как мно-
гие находятся в заключении, под до-
машним арестом или были выну-
ждены бежать за рубеж. Воскресные 
события — это фарс, по итогам кото-
рого Николас Мадуро сам себя про-
возгласит президентом. 
— Чего мы можем ждать после 
выборов? Протесты будут?
— Мирные протесты в Венесуэле 
происходят ежедневно: из-за нехват-
ки газа для домов, базовых медика-
ментов — например, инсулина, ле-
карств для сердца, для больных ра-
ком детей и ВИЧ-инфицированных. 

Протесты населения будут лишь 
усиливаться. На следующую неделю 
запланировано несколько акций в 
разных регионах. И это будет сопро-
вождаться непризнанием Николаса 
Мадуро и так называемой Конститу-
ционной ассамблеи (параллельный 
законодательный орган, контроли-

руемый чавистами.— 
”
Ъ“) большей 

частью демократического мира. Эта 
ассамблея нелегитимна. 
— Что представляет собой мест-
ная оппозиция? В России, напри-
мер, она сегментирована и раско-
лота. В Венесуэле так же?
— В подробностях ситуацию в Рос-
сии не знаю, но у вас же оппозиция не 
контролирует парламент. В Венесуэ-
ле две трети мест в парламенте при-
надлежит оппозиции. Да, у нас есть 
проблемы с единством. Но есть тен-
денция к усилению коалиции — по-
средством создания более широкого 
фронта (с участием студентов, пред-
принимателей, церкви, синдикатов). 
— Президент Мадуро в ходе кам-
пании напомнил о своем предло-
жении возобновить националь-
ный диалог. Какова реакция оп-
позиции?
— Для этого нет необходимых усло-
вий. Они спекулируют, говоря, что 
оппозиция — это Хавьер Бертуччи 
и Энри Фалькон (кандидаты в пре-
зиденты на выборах-2018.— 

”
Ъ“). Но 

они не оппозиция. В общем, чтобы 
начать диалог, надо провести спра-
ведливые, честные и прозрачные 
выборы. 

— Сейчас самая актуальная тема 
в Венесуэле — экономика. В чем 
причины кризиса?
— Манипулирование госсредст-
вами, изъятие средств у населе-
ния,  отсутствие независимости 
Центробанка привели к гиперин-
фляции. Сейчас чашка кофе стоит 
больше, чем стоил автомобиль два 
года назад. 

Но правительство говорит, что во 
всем виноваты участники «эконо-
мической войны», которую поддер-
живают США, Колумбия и ряд дру-
гих стран.
— Сейчас Венесуэла и Россия — 
стратегические союзники. Что 
произойдет с нашими отношени-
ями в случае победы оппозиции?
— Независимо от того, кто руково-
дит Венесуэлой, мы хотим поддер-
живать отношения с Россией. В этом 
не должно быть никакого сомнения. 
Для США, Колумбии, всего мира ху-
же с Мадуро, чем было бы с оппози-
цией. Потому что чависты разруши-
ли промышленность. Это правитель-
ство — плохое для всех. 
— Даже для бедных, которые тра-
диционно считались электора-
том чавистов?
— Для них — хуже всего. Люди уми-
рают от голода и нехватки лекарств. 
Бедные — самая незащищенная 
часть населения. Традиционно Ве-
несуэла принимала мигрантов — 
испанцев, итальянцев, португаль-
цев, колумбийцев, перуанцев. Она 
всегда была страной открытых две-
рей, а сейчас это страна, из которой 
все бегут. 

полная версия 
kommersant.ru/12321

«У нас не рай. Но и не хаос и не ад»
Заместитель главы МИД Венесуэлы —  
о президентских выборах в условиях кризиса

Воскресные выборы в Вене-
суэле прошли на фоне эконо-
мического кризиса в стране 
и ситуации, близкой к между-
народной изоляции. Есть ли 
в этом доля вины президен-
та Николаса Мадуро и его ко-
манды, а также почему осу-
жденных  лидеров местной 
оппозиции нельзя считать по-
литзаключенными, корреспон-
денту ”Ъ“ Павлу Тарасенко рас-
сказал заместитель главы МИД 
Венесуэлы по международным 
связям Уильям Кастильо.

— Как бы вы охарактеризовали 
предвыборную кампанию? Како-
вы ее отличия от предыдущих?
— Эта кампания была особой. Со-
гласно избирательным нормам, вы-
боры должны были пройти в декаб-
ре. Но в ходе диалога между властя-
ми и оппозицией, который прохо-
дил в Доминиканской Республике, 
стороны пришли к согласию по по-
воду необходимости переноса вы-
боров — в частности, из-за полити-
ческого раскола в стране. Та оппо-
зиция, которая присутствовала в 
Доминиканской Республике и при-
нимала участие в разработке доку-
мента, его не подписала. Но прави-
тельство заявило, что все равно вы-
полнит соглашение. Оппозиция же 
требовала отложить выборы. Спу-
стя некоторое время Энри Фаль-
кон, ставший одним из кандидатов 
от оппозиции, и поддерживающие 
его политические силы соглашение 
подписали. Таким образом, выборы 
проходят при полном согласии су-
щественной части венесуэльской 
оппозиции.
— Какие еще особенности ны-
нешней кампании?

— На Венесуэлу ведется политиче-
ская, дипломатическая и экономи-
ческая атака. За пять лет правления 
Николаса Мадуро мы столкнулись с 
самым серьезным падением цен на 
нефть за 50 лет. Вследствие этого до-
ходы страны за три года уменьши-
лись на 75–80%. Повлияли на ситуа-
цию и проблемы с валютой. Эконо-
мическая ситуация сложная — та-
кой мы не видели много лет. У нас 
не рай. Но и не хаос и не ад.
— Вы сказали об экономических 
проблемах. Совершало ли прави-
тельство ошибки в этой сфере?
— То, что рассказывают про Венесу-
элу в зарубежных СМИ,— абсолют-
ная ложь. Последние 20 лет Вене-
суэла прогрессировала по всем по-
казателям куда больше, чем любая 
другая страна Латинской Амери-
ки. Уровень бедности раньше был 
около 80%. Сейчас, даже в услови-
ях кризиса, речь идет о 27–28%. Рас-
пределение капиталов справедли-
во: сейчас почти 50% его принадле-
жит среднему классу. Этого удалось 
достичь в результате перераспреде-
ления капитала от 10% богатейших 
слоев общества к 40–50% населения. 
В Венесуэле повысились объемы по-
требления продовольствия. В стра-
не 10 млн человек учатся в школах, 

более 3 млн — в университетах. Ве-
несуэла досрочно выполнила все 
«Цели развития тысячелетия» (при-
нятые ООН в 2000 году задачи в со-
циальной сфере.— 

”
Ъ“). Венесуэла 

и Куба — две страны, где наимень-
ший среди стран континента уро-
вень социального неравенства. Так 
что социальные достижения боли-
варианской революции бесспорны.
— То есть проблем нет?
— Были в последние три года слож-
ные ситуации со снабжением опре-
деленными товарами. Например, в 
определенный момент из продажи 
исчезает (или становится трудно до-
стать) мука, затем — мыло или меди-
каменты. Конечно, для страны, где 
был высокий уровень потребления, 
это шок. И конечно, бедность пока 
до конца не искоренена: бедными 
можно назвать около 2 млн человек. 
Но, скажем, в материалах про Вене-
суэлу показывают фотографии и ви-
део людей, которые роются в мусор-
ных ящиках. Говорят, что на улицах 
убивают. И это абсолютная ложь. 

Съездите в деревни. В городах 
ведь в основном не производят, а по-
требляют. А там, где есть производ-
ство продуктов питания, никакого 
кризиса нет: люди выращивают раз-
ные культуры, продают, покупают, 
обмениваются.
— Вы готовы к диалогу с теми, кто 
думает иначе?
— Президент за пять лет 400 раз пу-
блично призвал к диалогу с оппози-
цией. И он сказал, что если выиграет 
выборы, то вновь призовет оппози-
цию вернуться к диалогу. Этот путь 
не закрыт. Нужно начать процесс 
восстановления единства страны. 

полная версия 
kommersant.ru/12322
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«Каждый из венесуэльцев должен 
сам для себя определить, кто его кан-
дидат»,— ушел от ответа на вопрос 

”
Ъ“ о политических предпочтениях 

житель Баркисимето Хосе Эскалоне. 
Потом он, впрочем, выразил сожале-
ние в связи с тем, что в стране «слиш-
ком много популизма», а также по-
хвалил Энри Фалькона за то, что он в 
бытность губернатором преобразил 
столицу штата, в частности активно 
занимаясь совершенствованием ин-
фраструктуры и строительством но-
вых объектов. По мнению господина 
Эскалоне, большинство жителей Ла-
ры поддерживают Энри Фалькона. 
С этой оценкой, однако, не согласи-
лась Йоана Ориана, пришедшая на 
участок с маленькой дочкой. «Я ра-
ботаю в системе образования. Фаль-
кон, будучи губернатором, совер-
шил в этой сфере множество оши-
бок. Многие люди его по-прежнему 
поддерживают, но в основном все ра-
зочаровались»,— заявила она 

”
Ъ“.

Между тем появление Энри Фаль-
кона на участке местных жителей 
взбудоражило. Он подошел к зданию 
школы в окружении десятков своих 
сторонников. Расцеловал членов из-
бирательной комиссии, сфотогра-
фировался с желающими, погладил 
по головкам пришедших с родителя-
ми детей и, наконец, проголосовал. 
В это время половина зала неисто-
во аплодировала, вторая молча смо-
трела на происходящее. Затем госпо-
дин Фалькон устроил импровизиро-
ванную пресс-конференцию, в хо-
де которой повторил основные те-
зисы своей предвыборной кампа-
нии. О том, что «Венесуэла сейчас пе-
реживает трагедию и серьезнейший 
кризис, голодает и нищает». Сказал 
о необходимости экономических ре-
форм и обращения за гуманитарной 
помощью ко всем, кто ее готов пре-
доставить — «пусть то будут США, 
Китай, Россия, Бразилия, Аргентина 
или кто бы то ни было еще». О целе-
сообразности участия в выборах с це-
лью смены режима мирными, кон-
ституционными методами.

Впрочем, с последним тезисом 
согласны далеко не все венесуэль-
цы. «Я пойду на избирательный уча-
сток, так как сейчас работаю в прави-
тельстве. Но ни жена, ни дети, ни се-
стра, ни теща, ни друзья не пойдут. 
Нет смысла»,— заявил 

”
Ъ“ накануне 

голосования житель Каракаса Ани-
баль, бывший сотрудник личной 
охраны Уго Чавеса. «Фалькон, даже 
если бы и выиграл, всего лишь со-
здал бы иллюзию наличия у нас аль-
тернативы и демократии. Но на са-
мом деле он пешка в руках прави-
тельства,— заявила 

”
Ъ“ 30-летняя Су-

санна, работающая в венесуэльской 
столице в офисе одного из агентств 
ООН.— Мое участие в выборах ни-
чего не изменит. При этом с между-
народной точки зрения Николасу 

Мадуро поставили шах. И сопротив-
ляться этому у него нет сил: Венесуэ-
ла — это не Россия. Каждый раз вла-
стям нужно прилагать все больше 
усилий, чтобы удержаться». Собесед-
ница 

”
Ъ“ добавила, что сейчас для 

проведения честных выборов в стра-
не нет необходимых условий, а элек-
торальная система не защищена от 
возможного вмешательства. 

«Разнообразные мифы» 
и «бредовые теории»
В Национальном избирательном со-
вете (НИС) Венесуэлы утверждают, 
что в стране была «создана уникаль-
ная в мировой практике система га-
рантий для избирательных кампа-
ний». На сайте НИС выложены пре-
зентации на четырех языках (испан-
ском, английском, французском и 
русском), где подробно разъясня-
ются принципы действия и защи-
ты автоматической системы голосо-
вания, а также различные методы, 

исключающие возможность махи-
наций. В частности, сообщается, что 
в день выборов проводится аудитор-
ская проверка результатов, выборка 
включает 54% машин для голосова-
ния, в ней участвуют члены избира-
тельной комиссии, а за процедурой 
могут следить все желающие.

При этом в одной из презента-
ций отмечалось: «Имеется множе-
ство разнообразных мифов, и пра-
ктически о каждой фазе выборно-
го процесса выдвигаются бредовые 
гипотезы, утверждающие, что вене-
суэльская избирательная систем и, 
следовательно, результаты ее рабо-
ты не являются легитимными». Ви-
новаты в этом, по мнению чинов-
ников избирательного совета, «ме-
ждународные средства массовой ин-
формации», а также местная оппози-
ция. Последнюю при этом обвинили 
(уже в другой презентации) в кампа-
нии «насилия против электоральной 
власти». «Атаки, в некоторых случа-
ях организованные и реализован-
ные политическими организациями 
и их руководителями, имели форму 
прямых нападений на объекты, ру-
ководителей и сотрудников НИС, а 
также на их семьи»,— говорится в 
документе.

У оппозиции тем временем бы-
ли свои претензии к избирательной 
системе. Энри Фалькон на встречах 

с руководством НИС не раз говорил 
о неравном доступе кандидатов к 
СМИ. А вчера он отметил попытки 
властей подкупить избирателей, а 
также давление на наблюдателей.

Выражение 
непризнательности
Куда большей, чем кандидат Фаль-
кон, критике избирательный про-
цесс заранее подвергли некоторые 
соседи Венесуэлы. 14 мая минист-
ры иностранных дел так называе-
мой группы Лимы (12 стран Латин-
ской Америки) призвали Николаса 
Мадуро отменить голосование, так 
как оно «нелегитимно и к нему нет 
доверия». «Голосование было объяв-
лено незаконными властями, запла-
нировано без участия независимых 
международных наблюдателей и без 
каких-либо гарантий»,— говорится в 
резолюции. Такой же позиции при-
держиваются в США и по другую сто-
рону океана: глава европейской ди-
пломатии Федерика Могерини ра-
нее выразила «глубокое сожаление, 
что выборы были созваны без широ-
кого согласия в отношении избира-
тельного графика и условий для за-
служивающего доверия и всеобъем-
лющего избирательного процесса».

«Какого черта меня должно волно-
вать, что говорят в Европе и Вашинг-
тоне!» — восклицал Николас Мадуро 

на одном из предвыборных митин-
гов. Как пояснил 

”
Ъ“ венесуэльский 

эксперт по конституционному праву 
Хесус Сильва, кампания абсолютно 
законна с конституционной точки 
зрения, потому что кандидаты сво-
бодно принимали решение об уча-
стии в ней. «И с электоральной точ-
ки зрения все правильно: все участ-
ники вели предвыборные меропри-
ятия, от всех из них на участках бы-
ли наблюдатели. С политической 
точки зрения равенства нет: все сто-
ронники революции объединены 
вокруг Николаса Мадуро, а оппози-
ция разделена между несколькими 
кандидатами и сторонниками бой-
кота. Но кризис оппозиции — это же 
никак не юридическая проблема. И 
не вина правительства Мадуро»,— 
заявил собеседник 

”
Ъ“. Он отметил, 

что решение ряда стран не призна-
вать выборы является политиче-
ским и не имеет никакого значения 
с точки зрения международного пра-
ва. При этом такой шаг, как считает 
Хесус Сильва, не должен остаться не-
замеченным: «Венесуэла должна уси-
ливать торговые отношения с теми 
странами, которые уважают ее не-
зависимость — например, Россией, 
Китаем и Ираном».

Еще до выборов директор латино-
американского департамента МИД 
РФ Александр Щетинин заявил «РИА 

Новости»: «Для нас проблемы при-
знания или непризнания итогов вы-
боров не стоит. Мы исходим из того, 
что основным является волеизъяв-
ление народа». А посол России в Ка-
ракасе Владимир Заемский накану-
не голосования в интервью 

”
Ъ“ (см. 

на сайте kommersant.ru) отметил: в 
Москве считают неправильной по-
зицию непризнания выборов до их 
проведения. Дипломат рассказал о 
своем разговоре с членом НИС Лу-
исом Эмилио Рондоном — «един-
ственным, кто блюдет в совете ин-
тересы оппозиции». «В прошлый 
вторник господин Рондон вместе с 
остальными членами НИС присут-
ствовал на подписании протокола 
о сотрудничестве с ЦИК России. По-
сле этого он подошел ко мне и ска-
зал: 

”
В наших внутривенесуэльских 

проблемах должны разбираться мы 
сами. И за то, что вы оказываете нам 
такую поддержку, чтобы мы смогли 
это сделать, очень вам признатель-
ны“»,— заявил господин Заемский. 
При этом он напомнил: Луис Эми-
лио Рондон «заявил в процессе под-
готовки к выборам, что условия их 
проведения практически те же, ка-
кие были в декабре 2015 года, когда 
оппозиция одержала впечатляющую 
победу» на выборах в парламент.

Напомним, что делегация из Мо-
сквы (в лице члена ЦИКа Василия 
Лихачева, председателя совета Рос-
сийского общественного института 
избирательного права Игоря Бори-
сова и координатора Национально-
го общественного мониторинга Ро-
мана Коломойцева) стала одной из 
тех, кто согласился приехать в Кара-
кас. Ни в ООН, ни во внешнеполи-
тической службе ЕС, ни в Конгрес-
се депутатов Испании, ни в парла-
менте МЕРКОСУРа (Общего рынка 
стран Южной Америки) на пригла-
шение венесуэльских властей не от-
ветили. Между тем, по подсчетам 
Николаса Мадуро, в Венесуэле все-
таки присутствовали наблюдате-
ли из примерно 40 стран, в том чи-
сле, например, Италии и Великоб-
ритании. Как рассказал 

”
Ъ“ Игорь 

Борисов, на встрече с ними госпо-
дин Мадуро «детально рассказал о 
процедуре голосования — с момен-
та захода избирателя на участок до 
того момента, как он его покинет». 
«Президент продемонстрировал 
всю полноту знаний»,— заявил экс-
перт, предположив, что такое вни-
мание к деталям стало следствием 
давления извне, связанного с яко-
бы не защищенной от вмешательст-
ва венесуэльской системы голосова-
ния. Он отметил, что «власти всяче-
ски пытались обеспечить прозрач-
ность и открытость процедуры», а 
результаты голосования предсказы-
вать было сложно — «и среди орга-
низаторов выборов, и в штабах кан-
дидатов чувствовалось напряжение 
и нервозность». 

Павел Тарасенко, Венесуэла

Нас утро встречает Мадуро
с1

Николас Мадуро, посто-
янно напоминавший изби-
рателям о том, что являет-
ся политическим наслед-
ником президента Чавеса 
(на плакате сверху), явно 
доминировал в наглядной 
агитации над прочими кан-
дидатами  ФОТО  

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22930,36 (+91,99)
РТС 1173,14 (−8,47)
FTSE 100 7778,79 (−9,18)

DAX 30 13077,72 (−36,89)
DJIA 24715,09 (+1,11)
NASDAQ Composite 7354,34 (−28,13)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.05.18
Австралийский доллар 46,5113
Английский фунт 83,6139
Белорусский рубль** 31,0325
Датская крона* 98,1894

Доллар США 61,9408
Евро 73,1769
Индийская рупия*** 91,0760
Казахский тенге*** 18,8404

Канадский доллар 48,3422
Китайский юань* 97,1498
Норвежская крона* 76,2498
СДР 88,0879

Сингапурский доллар 46,1144
Новая турецкая лира 13,8567
Украинская гривна* 23,6913
Шведская крона* 70,8753

Швейцарский франк 61,9408
Японская иена*** 55,8277
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Новое правительство, основной со-
став которого окончательно опреде-
лился в конце прошлой недели, из-
обилует примерами различных карь-
ерных траекторий. В целом они вос-
ходящие, и на этом фоне назначение 
бывшей главы Счетной палаты Татья-
ны Голиковой вице-премьером по со-
циальным вопросам выглядит отчет-
ливо инородным.

За то время, что госпожа Голико-
ва возглавляла Счетную палату, этот 
орган приобрел немалый админист-
ративный вес и мог в значительной 
степени контролировать работу все-
го правительства. Теперь же госпоже 
Голиковой достается в ведение толь-
ко социальная сфера, и то в усечен-
ном объеме — ее предшественни-
ца Ольга Голодец, получив полномо-
чия в сфере спорта, сохранила контр-
оль над культурой. При этом именно 
в социальной сфере правительству 
в ближайшие несколько лет пред-
стоит провести самую непростую 
реформу — реформу пенсионного 
возраста. 

Новый вице-премьер по соци-
альным вопросам известна весь-
ма сдержанной позицией по поводу 
перспектив более позднего выхода 
на пенсию. Если судить по ее выска-
зываниям в последние годы, необхо-
димость такого повышения для нее 
неочевидна, совершенно точно не от-
носится к вопросам первой необхо-
димости — но требует серьезных ис-
следований социальных последст-
вий этого шага. Однако пока, судя 
по всему, в этом мнении она расхо-
дится со своими новыми подчинен-
ными, унаследованными от госпожи 
Голодец: Минтруд уже представил 
свой вариант увеличения срока вы-
хода на пенсию в правительстве.

В этой ситуации, впрочем, для го-
спожи Голиковой есть и преимущест-
ва. Неформально оставшись в сторо-
не от достаточно непопулярного ре-
шения о повышении пенсионного 
возраста, она может укрепить свой 
политический капитал и впослед-
ствии применить его для реализа-
ции собственных политических пла-
нов, более амбициозных, чем место 
социального вице-премьера. Техни-
ческих же исполнителей реформы 
в Минтруде может ожидать отставка 
после ее проведения под предлогом 
общественного недовольства.

Гораздо более важным в такой си-
туации для нового вице-премьера 
может оказаться человек, занимаю-
щий второй по важности пост в соци-
альной сфере — место главы Пенси-
онного фонда. В то время как по во-
просу пенсионного возраста у Тать-
яны Голиковой, видимо, есть сомне-
ния, в отношении необходимости 
провести реформу внебюджетных 
фондов по пенсионному, социально-
му и медицинскому страхованию — 
объединить их в один на базе ПФР — 
она высказывалась не раз. В таком 
случае аппаратный вес главы объ-
единенного ПФР может превысить 
аппаратный вес и главы Минтруда, 
и главы Минздрава — ведомства, ру-
ководство которым сохранила Веро-
ника Скворцова, и которое было по-
стоянным объектом критики Счет-
ной палаты.

правила  
игры

Став новым социаль-
ным вице-премье-
ром, Татьяна Голико-
ва может кардиналь-
но изменить соотно-
шение сил Минтруда 
и Пенсионного фонда

в администрировании новой 
пенсионной реформы разбирает 
корреспондент отдела экономики

Анастасия 
Мануйлова

 НОВАТЭК встает за штурвал
Компания создает собственный арктический флот

НОВАТЭК, который полгода на-
зад начал отгрузки сжиженно-
го газа с Ямала, решил создать 
собственную судоходную ком-
панию для грузовых перевозок 
в арктической зоне. Источни-
ки 

”
Ъ“ поясняют, что речь идет 

о перевозке СПГ и снабженче-
ских рейсах и  НОВАТЭК, став су-
довладельцем, хочет сократить 
транспортные расходы. Экс-
перты согласны, что в услови-
ях, когда уже пора заказывать 
флот для нового проекта «Арк-
тик СПГ», компании необходи-
мо единое управление перевоз-
ками для оптимизации затрат.

Совет директоров НОВАТЭКа 
одобрил создание компании ООО 
«Морской арктический транспорт» 
для оптимизации транспортных за-
трат, «наращивания компетенций 
арктического мореплавания и цен-
трализованного управления фло-
том». В компании отказались от до-

полнительных пояснений. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, знакомого 

с ситуацией, НОВАТЭК хочет сокра-
тить свои расходы на перевозки 
в арктической зоне. 

Сейчас судоходные компании 
закладывают в стоимость фрахта 
большие риски в Арктике, кроме 
того, растет цена страховки чартера. 
По словам источника 

”
Ъ“, НОВАТЭК 

считает, что за счет сможет сэконо-
мить в том числе потому, что кэптив-
ной компании необязательно полу-
чать прибыль. Предполагается, что 
она будет возить грузы НОВАТЭКа, 
прежде всего сжиженный газ. «При-
нято только принципиальное ре-
шение, конкретика может появить-
ся через несколько месяцев»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. По его словам, 

эта идея появилась у НОВАТЭКа по-
сле того, как был получен практиче-
ский опыт поставок газа с проекта 
«Ямал СПГ» (отгрузка началась в де-
кабре 2017 года).

Помимо «Ямала СПГ» мощно-
стью 16,5 млн тонн СПГ и 1,5 млн 
тонн конденсата в год НОВАТ-
ЭК к 2023 году хочет запустить но-
вый проект «Арктик СПГ» мощно-
стью около 20 млн тонн СПГ в год. 
Ему потребуются суда для пере-
возки грузов для проекта, а также 
готовой продукции. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ в отрасли напоминает, 

что стоимость одного СПГ-танке-
ра класса Arc7 для «Ямала СПГ» со-
ставила $330 млн, и таких постро-
ено 15 штук. Только один из них 
принадлежит российскому го-
сударственному «Совкомфлоту», 
а остальные — иностранным ком-
паниям, поскольку у компании 
«не хватает ресурсов для строитель-
ства». В «Совкомфлоте» отказались 
от комментариев. НОВАТЭК, буду-
чи одновременно владельцем су-
дов и грузоотправителем, скорее 
всего, сможет сэкономить, считает 
собеседник 

”
Ъ“.

Еще один источник 
”
Ъ“ полага-

ет, что проект может быть реали-
зован по аналогии с опытом ГМК 
«Норильский никель», у которо-
го есть флот из шести судов Arc7 
(в собственности дочерней струк-
туры «Мурманский транспортный 
филиал»). Если НОВАТЭК будет вла-
деть этими судами сам, они будут 
ходить под флагом РФ (что сейчас 
обязательно для новых судов на Се-
верном морском пути) в отличие 
от флота для «Ямала СПГ». Но собе-
седник 

”
Ъ“ сомневается, что НОВА-

ТЭК сократит затраты, «в первую 
очередь здесь идет речь о надежно-
сти и контроле».

Директор консультационного 
центра «Гекон» Михаил Григорь-
ев считает логичным, что НОВАТ-
ЭК задумался о единой управляю-
щей структуре для перевозки свое-
го СПГ. Сейчас у флота «Ямала СПГ» 
фактически четыре владельца: 
«Совкомфлот», канадская Teekay, 

греческая Dynagas и японская Mit-
sui. Между тем НОВАТЭКу важно 
минимизировать число ледовых 
газовозов, которые гораздо доро-
же обычных танкеров, для чего 
компания собирается строить пе-
ревалку СПГ на Камчатке и думает 
о таком же хабе в Мурманской об-
ласти. Это нужно, чтобы сократить 
длительность рейсов ледовых газо-
возов и приблизить точки перевал-
ки СПГ на конвенциональные суда 
к порту Сабетта. Кроме того, Ми-
хаил Григорьев отмечает, что для 
«Арктик СПГ» НОВАТЭК может за-
казать более дешевые танкеры ле-
дового класса Arc4. Суда этих ле-
довых классов, поясняет он, име-
ют различные ограничения по экс-
плуатации в акватории Севморпу-
ти, что предполагает выстраива-
ние единой оптимизированной 
системы перевозок.

Анастасия Веденеева, 
Юрий Барсуков

VPN заработали на блокировках
Россияне готовы платить за доступ к Telegram

Попытки заблокировать Tele-
gram резко увеличили попу-
лярность в России услуг VPN-
сервисов, которые развивают 
в основном иностранцы. У не-
которых рост числа платных 
подписок достиг 1000% в ме-
сяц. Российские же IT-ком-
пании начали приобретать 
серверы за рубежом, чтобы 
организовать на них VPN для 
собственных нужд. В Роском-
надзоре тем временем борют-
ся с обходом блокировок, ог-
раничивая доступ к 80 VPN 
и прокси-сервисам, специаль-
но созданным, чтобы заходить 
в Telegram.

Кампания Роскомнадз ора 
по блокировке мессенджера Tele-
gram, в ходе которой периоди-
чески возникают проблемы так-
же с подключением к WhatsApp, 
Viber, Google Cloud, Amazon и дру-
гим сервисам, привела к резкому 

росту продаж VPN-сервисов, гово-
рят в опрошенных 

”
Ъ“ компаниях. 

Так, у американской TorGuard VPN 
число платных подписок из РФ уве-
личилось на 1000% с начала апре-
ля, рассказал ее основатель и генди-
ректор Бенджамин Ван Пельт. Рост 
начался сразу после объявления 
блокировки. Для компании Россия 
сейчас занимает второе место по-
сле США среди самых быстрорасту-
щих рынков. «С началом блокиров-
ки Telegram мы наблюдаем увели-
чение интереса и со стороны рос-
сийского бизнеса»,— отмечает го-
сподин Ван Пельт.

Рост продаж VPN выглядит 
«грандиозным», подтверждает ген-
директор Golden Frog (сервис Vy-
prVPN) Сандэй Йокубаитис. По его 
данным, трафик сайта компании 
вырос на 36,19%, а количество ска-
чиваний продукта со смартфо-
нов — на 198%, кроме того, заре-
гистрировано на 190% больше но-

вых аккаунтов. «Последние собы-
тия в России напоминают попытки 
Китая установить цензуру в интер-
нете»,— считает господин Йокубаи-
тис. По его словам, компания много 
лет борется с усилиями китайского 
правительства по блокировке Vy-
prVPN в Китае и ей удается беспе-
ребойно работать 99,9% времени. 
«Сейчас российские власти не пы-
таются блокировать нас, но в лю-
бом случае мы уверены, что можем 
обойти такие попытки»,— утвер-
ждает господин Йокубаитис.

У европейской CyberGhost чи-
сло индивидуальных пользовате-
лей выросло более чем на 380%, от-
мечает ее менеджер по маркетингу 
Андра Захариа. Российские пользо-
ватели проявляют явный интерес 
к VPN, чтобы защитить конфиден-
циальность и избежать цензуры, от-
мечает она. Число активных поль-
зователей, включая платных и бес-
платных, в апреле в России выро-

сло на 10% — это в два раза больше 
по сравнению с мартом. В PrivateV-
PN также наблюдают рост количест-
ва пользователей из России.

Зарубежные сервисы имеют 
преимущества в глазах покупа-
телей, российские аналоги вряд 
ли смогут показать столь же впечат-
ляющие темпы роста, полагает ди-
ректор Координационного центра 
доменов .ru/.рф Андрей Воробьев. 
По его словам, основной мотиваци-
ей для покупки VPN стал обход бло-
кировок, но российские сервисы 
обязаны соблюдать закон, то есть 
ограничивать доступ к запрещен-
ным ресурсам, как это делают опе-
раторы связи.

IT-компании ищут собственные 
пути обхода блокировок. Пробле-
мой стали перебои в работе мно-
гих облачных сервисов для про-
граммной разработки, отмеча-
ет глава «Эквио» Алексей Вагин: 
«Мы и ряд других IT-компаний 

из среднего и малого бизнеса не ста-
ли покупать VPN, потому что не до-
веряем им полностью. Вместо это-
го мы приобрели сервер в Нидер-
ландах, на котором организовали 
свой VPN, и все нужные нам облач-
ные сервисы пускаем через него. 
Это минимизирует риски, но об-
ходится в $100–150 ежемесячно». 
Он уверен, что инвестиции участ-
ников рынка в иностранные серве-
ры продолжатся, потому что бизнес 
не знает, что ожидать дальше, и вы-
нужден подстраховываться.

На данный момент Роскомнад-
зор ограничивает доступ к 80 сер-
висам VPN и прокси: все они были 
специально созданы для обеспече-
ния доступа к Telegram, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ведомства. Еще 

10 VPN- и прокси-сервисов, уточни-
ли там, были разблокированы, так 
как перестали давать возможность 
обойти блокировку Telegram.

Кристина Жукова

Уже месяц иностранные инве-
сторы непрерывно выводят 
средства из России. По дан-
ным Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR), за минувшую 
неделю отток средств из фон-
дов, ориентированных на рос-
сийские акции, составил 
$112 млн, а со второй декады 
апреля они лишились свыше 
$366 млн. Сохраняющаяся гео-
политическая напряженность 
между США и Россией выну-
ждает международных инве-
сторов покидать российский 
рынок даже несмотря на ре-
кордные цены на нефть.

По оценке 
”

Ъ“, основанной 
на отчете BofA Merrill Lynch (учи-
тывающего данные EPFR), объем 
средств, выведенный из фондов, 
инвестиционная декларация ко-
торых ориентирована на россий-
ский фондовый рынок, за неде-
лю, закончившуюся 16 мая, соста-
вил $112 млн. Этот результат почти 
в полтора раза меньше оттока, за-
фиксированного неделей ранее 
($152 млн). Вместе с тем минувшая 
неделя стала четвертой подряд, 
когда фонды данной категории 
фиксируют чистый отток средств 
инвесторов. За это время из них 
было выведено более $366 млн.

Вывод иностранных инвести-
ций из российских фондов проис-
ходил на фоне общего снижения 
спроса на активы развивающихся 
стран. По данным EPFR, за послед-
ние четыре недели фонды, инве-
стиционная политика которых 
ориентирована на emerging mar-
kets, привлекли всего $1,4 млрд, 

что почти в пять раз меньше при-
влечений в апреле. При этом рос-
сийские фонды продемонстриро-
вали худшую динамику среди фон-
дов стран БРИК. Так, фонды, инве-
стирующие в Индию, за неделю 
привлекли $8 млн, а за четыре не-
дели потеряли $153 млн, из бра-
зильских фондов инвесторы вы-
вели, соответственно, $14 млн 
и $43 млн. Уверенный приток на-
блюдается только в фонды Китая, 
в них инвесторы вложили за месяц 
более $2 млрд.

Общему снижению привлека-
тельности рисковых активов спо-
собствуют опасения относитель-
но перспектив мировой экономи-
ки. Это подтверждают результаты 
майского опроса управляющих, 
проведенного аналитиками Bank 
of America Merrill Lynch. Согласно 
исследованию, число респонден-
тов, уверенных в том, что в тече-
ние ближайших 12 месяцев темпы 
экономического роста ускорятся, 
практически сравнялось с числом 
тех, кто ждет замедления темпов 
роста мировой экономики. Это 
минимальное значение показате-
ля с февраля 2016 года. «Ряд макро-
экономических показателей ука-
зывает на то, что в текущем году 
рост мировой экономики не будет 
таким синхронным, как в прош-
лом, что сказывается на аппетите 
к риску у инвесторов»,— отмечает 
директор инвестиционного депар-
тамента UFG Wealth Management 
Алексей Потапов.

Аномально низкий инте-
рес к российскому рынку свя-
зан с сохраняющейся геополити-

ческой напряженностью в отно-
шениях между США и Россией. 
По словам управляющего актива-
ми «Ингосстрах-Инвестиции» Ва-
лентина Журбы, на рынке сохра-
няются опасения введения но-
вых санкций, поскольку, судя 
по «разухабистой» внешнеэконо-
мической политике Соединен-
ных Штатов, они только вошли 
во вкус. В то же время фактор высо-
кой цены на нефть отошел для ин-
весторов на задний план. По дан-
ным агентства Reuters, на минув-
шей неделе стоимость северомор-
ской нефти Brent на спот-рынке 
впервые с ноября 2014 года подня-
лась выше $80 за баррель. Высокий 
уровень цен на нефть держится 
во многом за счет спекуляций во-
круг выхода США из СВПД, введе-
ния санкций против Ирана и, соот-
ветственно, ожидания падения по-
ставок иранской нефти. «Но если 
Тегеран сможет сохранить теку-
щий объем поставок на мировой 
рынок (в первую очередь в Евро-
пу и Китай), нефтяные котировки 
скорректируются»,— отмечает Ва-
лентин Журба.

В ближайшие месяцы участни-
ки рынка не ожидают сильных из-
менений в поведении иностран-
ных инвесторов. По словам на-
чальника управления операций 
на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс» Георгия Ва-
щенко, ожидание расширения 
санкций и негативный геополити-
ческий фон будут и дальше опреде-
лять поведение международных 
инвесторов в России.

Виталий Гайдаев
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 Политика перевесила нефть
Зарубежные инвесторы покидают российский рынок
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КАК МЕНЯЛОСЬ НАСТРОЕНИЕ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ 
НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2018 ГОДУ    ИСТОЧНИКИ: EPFR, МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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2,80% ● 2,3313

0,24%
6,0 8,5

6,0

6,5

7,0

7,5

8,0

8,5тыс. пунктов ● 7,297

0,29%
0 160

0

32

64

96

128

160млрд руб. ● 36,61

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%1,16% 0,16%

● 1,292$ млрд ● 775,9

Разработка законопроекта о без-
отзывных жилищно-накопитель-
ных вкладах завершится уже на 
следующей неделе. Авторы доку-
мента, несмотря на неоднознач-
ную реакцию кредитных органи-
заций, решили сохранить норму, 
по которой банк обязан выдать 
клиенту ипотечный кредит при 
накоплении определенной сум-
мы на таком вкладе. Также обсу-
ждались возможность повыше-
ния максимальной суммы стра-
ховых выплат и предоставление 
госсубсидий в случае ипотеки 
на новостройки. Войдут ли эти 
идеи в текст законопроекта, 
 пока не известно.

О том, что на следующей неделе пла-
нируется внести в Госдуму законопро-
ект о безотзывных вкладах, сообщил 
18 мая глава комитета Госдумы по фин-
рынку Анатолий Аксаков. Как и пред-
полагалось, вклады будут увязаны с 
ипотекой (см. 

”
Ъ“ от 25 января) и полу-

чат название «безотзывные жилищно-
накопительные». Суть продукта в том, 
что будущий ипотечный заемщик бу-
дет накапливать сумму первоначаль-
ного взноса по кредиту в размере, уста-
новленном банком. Логика продукта в 
том, что забрать вклад досрочно нель-
зя, зато ставки по нему будут выше, чем 
по обычным депозитам для физлиц, 
так как банки получат ликвидность на 
фиксированный срок.

• Согласно действующему законода
тельству, российские банки обязаны 
досрочно вернуть средства во вкла
дах по требованию клиентов. Без
отзывные вклады исключают воз
можность частичного или полного 

возврата средств до истечения срока 
вклада. Впервые законопроект о без
отзывных вкладах был внесен в Гос
думу в 2005 году, но не был принят. 
Этот вопрос депутаты повторно 
поднимали в 2014 году, но решение 
не было принято вновь.
Анатолий Аксаков пояснил 

”
Ъ“, 

что также обсуждался вопрос повыше-
ния размера страховой ответственно-
сти АСВ по данному продукту (сейчас 
государство гарантирует сумму не бо-
лее 1,4 млн руб.). Это особенно акту-
ально для Москвы, где, учитывая вы-
сокие цены на квартиры, размер пер-
воначального взноса, который сейчас 
в среднем по рынку составляет 20%, 
может быть больше застрахованной 
государством суммы. По словам госпо-
дина Аксакова, также обсуждался во-
прос субсидирования процентной 
ставки по ипотечному кредиту в слу-
чае, если он взят на новостройку с ис-
пользованием жилищно-накопитель-
ного вклада. Будут ли эти две нормы 
включены в текст законопроекта, ста-
нет известно лишь на следующей не-
деле, пояснил он.

Мнения экспертов относительно 
появления нового вида вкладов расхо-
дятся. Президент Ассоциации россий-
ских банков Гарегин Тосунян считает, 
что такой инструмент будет нужен бан-
кам для управления ликвидностью и 
их клиентам. Он напомнил, что без-
отзывные вклады есть в некоторых ев-
ропейских странах мира.

Однако, по мнению главного анали-
тика Сбербанка Михаила Матовнико-
ва, преимущества продукта для банков 
не очевидны. «Формально безотзыв-
ные вклады будут де-факто частично 

отзывными в силу чрезвычайных об-
стоятельств, которые постоянно возни-
кают у физлиц: болезни, смерть близ-
ких,— банкам будет проще вернуть 
деньги, чем нести репутационные ри-
ски,— указывает он.— Во-вторых, в 
условиях снижения процентных ста-
вок и нестабильности экономики бан-
ки не будут открывать вклады на дли-
тельные сроки под высокие проценты, 
чтобы избежать процентных рисков и 
возможных убытков».

Возможным решением проблемы 
могло бы стать открытие вкладов с пла-
вающей ставкой, полагает эксперт. 
Кроме того, у банка может возникнуть 
кредитный риск, если он будет обязан 
выдать ипотечный кредит клиенту, от-
крывшему такой вклад: финансовое 
положение заемщика за несколько лет 
может значительно ухудшиться. Сей-
час, уточняет эксперт, одобрение на 
ипотечный кредит выдается, как пра-
вило, на три месяца.

Для клиентов преимущества про-
дукта тоже не очевидны. «Проценты по 
вкладам у крупных банков меньше. 
Клиентам выгоднее разбить эти средст-
ва по нескольким мелким банкам в 
пределах страховой суммы и получать 
максимальные проценты,— указыва-
ет господин Матовников.— Ипотеку, 
наоборот, выгоднее брать в крупных 
банках, так как они могут предложить 
более низкую ставку. Также, если не бу-
дет господдержки, у клиентов не будет 
никакой гарантии, что банк, привлек-
ший средства на безотзывный вклад, в 
итоге предложит наиболее выгодные 
условия по ипотеке».

Виталий Солдатских,  
Вероника Горячева

Гражданам предложат вклад в жилье
Безотзывные депозиты увяжут с ипотекой

В преддверии принятия закона, 
допускающего к аудиторским 
проверкам общественно значи-
мых организаций (ОЗО) ограни-
ченный круг компаний, неболь-
шие аудиторские компании по-
дали в ЦБ документы для прохож-
дения добровольной аттестации. 
Таким образом, они пытаются 
 попасть в «белый список» ауди-
торов, претендующих на работу 
с крупными и финансово состоя-
тельными клиентами. Впрочем, 
крупные компании не спешат, 
ожидая окончательного при-
нятия закона.

Более чем за год аудиторские компа-
нии начали готовиться к реформе рын-
ка, предусматривающей допуск к про-
веркам общественно значимых орга-
низаций лишь аудиторов из реестра 
ЦБ. Как сообщили в Банке России, на 
середину мая (то есть спустя шесть ме-
сяцев после начала приема заявок) 29 
аудиторских организаций подали заяв-
ки на участие в добровольной аттеста-
ции. Из подавших заявки более поло-
вины входят в топ-100 аудиторских 
компаний по версии рэнкинга «Экс-
перт-РА», из них пять аудиторских орга-
низаций входят в число 20 крупней-
ших. В ЦБ отметили, что на сегодняш-
ний день вынесли решения лишь по 
пяти компаниям.

• Согласно проекту закона, претен
довать на аудит ОЗО могут лишь 
компании, у кого в штате не менее 
 семи аудиторов (из которых три 
с единым аттестатом), опыт про
верок ОЗО не менее трех лет, безуп
речная деловая репутация и т. п. 
Под данные критерии на сегодняшний 
день подпадают, по оценкам экспер
тов, менее 200 аудиторских компа
ний из 4,2 тыс. компаний, работаю
щих на рынке. По данным СРО ААС, 
среди их членов лишь 50–60 компаний 

подходят под критерии. В СРО РСА, 
где членами являются большинство 
крупных компаний, по приблизитель
ным оценкам, их 100–110.
При этом на сегодняшний день 

остается открытым вопрос, кто будет 
отнесен к тем самым ОЗО, на аудит ко-
торых претендуют аудиторы. В перво-
начальной версии проекта закона к 
ним относились поднадзорные ЦБ ор-
ганизации, а также публичные акцио-
нерные общества (ПАО) и госкорпора-
ции. Ко второму чтению перечень со-
кратили до организаций, чьи ценные 
бумаги допущены к организованным 
торгам, чья отчетность включается в 
проспект ценных бумаг, а также бан-
ков, страховщиков, профучастников, 
БКИ, клиринговых организаций, орга-
низаторов торговли, управляющих 

компаний и пенсионных фондов. Тем 
не менее разговор идет о нескольких 
тысячах крупных и финансово состоя-
тельных клиентов.

И первые аудиторы решили попы-
тать счастья и попасть в «белый список», 
как ранее называл всех проходящих до-
бровольную аттестацию зампред ЦБ 
Сергей Швецов. По словам партнера 
АКГ «Деловой профиль» Дарьи Берков-
ской, они подали документы в ЦБ, по-
скольку среди их клиентов есть компа-
нии с госучастием. Директор по разви-
тию АКФ МИАН Елена Ласкеева надеет-
ся, что на компании, попавшие в ре-
естр ЦБ, будут ориентироваться потен-
циальные клиенты при выборе аудито-
ра. Вместе с тем в компании отмечают, 
что процесс подготовки документов 
был трудоемкий. По словам госпожи 
Ласкеевой, пришлось предоставить 
сведения об участии в проверках по 27 
сотрудникам за три последних года. 
При этом работает ЦБ по добровольной 
аттестации довольно долго — обе ком-
пании подали документы в феврале, 
однако ответа еще не получили.

Стоит учитывать, что выгоды от по-
добной аттестации на сегодняшний 
день не очевидны. Собеседник 

”
Ъ“ в ЦБ 

подчеркнул, что до принятия закона 
Госдумой подобная аттестация не име-
ет никакой юридической силы. Она, 
безусловно, дает понимание пожела-
ний регулятора и возможность привес-
ти свои документы в соответствие с его 
требованиями, но не дает гарантий. 
Именно поэтому крупные игроки на 
рынке не спешат участвовать в аттеста-
ции. «Тестировать систему, пока по 
крайней мере Госдумой не принят за-
кон по реформе аудита, считаем пре-
ждевременным,— отметил партнер 
Ernst & Young Игорь Буян.— Мы, без-
условно, подадим документы в ЦБ, но 
после принятия документа».

Вероника Горячева

Аудиторы записываются  
в «белые списки»
На проверку в ЦБ пришли небольшие компании

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ и Минфин предложили новые 
параметры системы индивиду-
ального пенсионного капитала 
(ИПК). Она «должна базировать-
ся на трех 

”
П“»: просто, понятно 

и прибыльно. Впрочем, участни-
ки рынка пока не видят предмета 
для обсуждения.

На круглом столе в Госдуме 18 мая 
первый зампред Банка России Сергей 
Швецов обосновывал необходимость 
ИПК и был оптимистичен, обещая со-
брать 10 трлн руб. за десять лет, если си-
стема «будет запущена в широкомас-
штабном формате». На конференции 
институциональных инвесторов в Пе-
тербурге в тот же день о своем видении 
концепции рассказывала заместитель 
директора департамента финансовой 
политики Минфина Елена Артемова. 
Ее презентация «Введение ИПК» была 
посвящена переходным положениям 
новой пенсионной системы.

Исходно концепция ИПК была 
представлена Минфином и ЦБ в сентя-
бре 2016 года после очередного замора-
живания отчислений в накопитель-
ную часть пенсии. Обязательные взно-
сы работодателя должны быть замене-
ны добровольными взносами работни-
ка с возможным соплатежом со сторо-
ны работодателя. По умолчанию взнос 
устанавливают в размере 0%, работник 
в течение переходного периода дол-
жен сам определить его размер. У тех 
же, кто этого не сделает, взнос начнет 
повышаться на 1 процентный пункт в 
год, пока не достигнет 6%.

Эти положения сохраняются, пояс-
нил господин Швецов. В ЦБ ожидают, 
что номинальные зарплаты граждан 
будут расти теми же темпами, что и ин-

фляция, то есть на 4% в год «Отчисления 
в ИПК должны отсчитывать от зарпла-
ты человека несколько меньше, чем 
тот прирост, который дает работода-
тель в номинальных величинах, то 
есть рост на 1 процентный пункт. Та-
ким образом, человек с точки зрения 
личного потребления будет наблюдать 
номинальный рост доходов на уровне 
3%»,— пояснил Сергей Швецов. Новое, 

по его словам, ожидает участников сис-
темы ИПК на уровне выплат. Прежде 
всего при достижении пенсионного 
возраста клиент может сразу забрать 
все свои деньги. Если же он хочет полу-
чать пенсию по ИПК, то должен вы-
брать пенсионный план у текущего 
пенсионного фонда либо перейти к 
другому страховщику. Выплаты могут 
рассчитывать актуарно исходя из нор-
мы дожития, либо установить фикси-
рованный срок получения пенсии с 
правом наследования в случае смерти 
клиента до оговоренного срока. Мож-
но будет использовать и комбинирова-
ние различных вариантов.

Что при создании ИПК будет проис-
ходить с «молчунами», пенсионными 
накоплениями которых управляет 
Внешэкономбанк (ВЭБ), господин Шве-
цов уточнить не смог: «У нас есть отве-
ты на эти вопросы в концепции, но она 
не согласована в правительстве». Зато 
об этом рассказала в Петербурге госпо-
жа Артемова. Согласно ее презентации, 
с которой ознакомился 

”
Ъ“, рассматри-

ваются три варианта. Пенсионные на-
копления не высказавшего свое мне-
ние о вступлении в ИПК гражданина 
могут быть присоединены к страховой 
пенсии, либо они продолжают инвес-
тироваться до назначения выплат, как 
и в настоящее время, ВЭБом, либо мо-
гут быть законодательно переданы в 
какой-либо негосударственный пенси-
онный фонд (НПФ).

Представители НПФ поддерживают 
в принципе внедрение ИПК. Как отме-
тил глава Национальной ассоциации 
пенсионных фондов Константин Угрю-
мов, «для клиента на этапе выплаты 
важной должна стать сама возможность 
выбора вариантов». Это должно повы-
сить привлекательность ИПК для гра-
ждан. Вместе с тем, по его словам, пла-
ны по объемам привлечения средств в 
систему ИПК могут быть реалистичны-
ми только при выполнении ряда усло-
вий: автоподписки с возможностью вы-
хода, а также внятных стимулов для 
граждан и работодателей. Однако пен-
сионное сообщество до сих пор не ви-
дело ни одного официального докумен-
та, возможность профессионального 
обсуждения концепции ИПК отсутству-
ет, указывает исполнительный дирек-
тор НПФ «Сафмар» Евгений Якушев.

Илья Усов

Пенсионной системе готовят три «П»
ЦБ и Минфин пытаются оживить дискуссию об ИПК

По широкому кругу 
организаций — банки, 
страховые компании, 

публичные компании, НПФы, 
компании с торгуемыми  

на бирже бумагами —  
одним из наиболее 
заинтересованных  

в качественном аудите 
заказчиком  

является Центральный банк
— Елена Курицына

директор департамента  
корпоративных отношений ЦБ,  

24 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А

10 трлн руб.
позволит за десять 
лет собрать запуск  
системы ИПК  
в широкомасштаб-
ном формате,  
по прогнозам ЦБ



Коммерсантъ   l   Понедельник 21 мая 2018 №85/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Саратовские авиалинии», 
 объявившие 17 мая об останов
ке с 31 мая, передумали прекра
щать работу. Перевозчик возоб
новил продажи авиабилетов 
на внутрироссийские рейсы, 
 сократил половину зарубежных 
чартеров на лето, рассчитывая, 
что к концу мая Росавиация воз
обновит действие его сертифи
ката эксплуатанта. Эксперты 
 отмечают, что экономических 
оснований для остановки 
 «Саратовских авиалиний» нет.

«Саратовские авиалинии» отказа-
лись от идеи остановить работу с 31 
мая и возобновили продажу билетов 
через сайт и агентства. Программа 
международных чартеров на июнь со-
кращена вдвое. В компании уточни-
ли, что Росавиация рассматривает за-
явку «Саратовских авиалиний» о сня-
тии ограничений с сертификата экс-
плуатанта, который дает право на ком-
мерческие перевозки (действует до 30 
мая). Регулятор должен принять реше-
ние до 27 мая. Об остановке перевоз-
чик сообщил 17 мая, но уже 18 мая со-
вет директоров компании провел экс-
тренное заседание, рассмотрев вы-
полнение требований госорганов для 
снятия ограничения сертификата. В 
«Саратовских авиалиниях» заверили, 
что обязательства перед контрагента-
ми и пассажирами «будут выполнены 
в полном объеме», а совет директоров 
«прилагает все усилия, чтобы сохра-
нить работу», включая деятельность 
аэропорта Саратова (входит в структу-
ру компании). Впрочем, уточнили в 
Минтрансе, ограничения в любом 
случае не касаются аэропорта.

Проблемы у «Саратовских авиали-
ний» начались в середине февраля, 
после катастрофы их Ан-148, унесшей 
жизни 71 человека. Росавиация не-
сколько раз ограничивала действие 
сертификата эксплуатанта компании, 
но она продолжала полеты и получа-
ла новые воздушные суда. В середине 
апреля перевозчик провел ребрен-
динг, сменил ливрею самолетов и те-
перь летает под товарным знаком 
«Иволга». Решение об остановке, объ-
явленное 17 мая, было принято на ос-
новании письма начальника управ-
ления регулирования перевозок Роса-

виации Андрея Круглова. В нем пере-
возчику рекомендовали не брониро-
вать и не выписывать билеты в рам-
ках работы с туроператорами и на соб-
ственные рейсы.

Источники 
”
Ъ“ на авиационном и 

туристическом рынках говорят, что 
исходное заявление авиакомпании 
выглядело внезапным и поспеш-
ным: буквально в середине недели в 
парк перевозчика поступил еще 
один Embraer, речи о прекращении 
работы не было. Телеграмма от чи-
новника среднего уровня, подчерки-
вают собеседники 

”
Ъ“, не является 

«нормативным актом, требующим 
обязательного прекращения рабо-
ты», сертификат аннулируется реше-
нием главы Росавиации. «Такие теле-
граммы достаточно часто приходят в 
авиакомпании, чтобы те аккуратно 
выстраивали продажи при ограниче-
нии действия сертификата,— пояс-
няет один из источников 

”
Ъ“.— Ана-

логичная ситуация была с крупней-
шим чартерным игроком Azur Air, 
который до снятия ограничений не 
продавал билеты туроператорам».

В то же время, добавляет он, сей-
час «Саратовские авиалинии» дейст-
вительно могут продавать билеты 
только в рамках срока действия сер-
тификата эксплуатанта, поэтому но-
вое заявление компании выглядит 
не менее странным, чем исходное. 
Сокращение чартерной программы, 
уточнил собеседник 

”
Ъ“ на туристи-

ческом рынке, было в любом случае 
неизбежным из-за нового регламен-
та Росавиации и ежемесячного мони-
торинга задержек рейсов — с середи-
ны апреля до середины мая их доля 
превысила 20%.

Гендиректор НТК «Интурист» (ра-
ботает с «Саратовскими авиалиния-
ми») Виктор Тополкараев пояснил 

”
Ъ“, что туроператор пока не получал 

официальных уведомлений от пере-
возчика о приостановке или измене-
нии условий чартерной программы. 
Все продажи туров с перелетом «Сара-
товскими авиалиниями» с 31 мая при-
остановлены, а окончательная пози-
ция компании будет сформирована в 
течение нескольких дней. Одним из 
вариантов судьбы компании источ-
ники 

”
Ъ“ называют смену владельцев. 

Сейчас она принадлежит ЗАО «Ин-
вест-холдинг 

”
Энергосоюз“» и ООО 

«Союз-Энерго», подконтрольным 
предпринимателю Аркадию Евстафь-
еву (экс-глава «Мосэнерго», покинул 
пост после критики Владимира Пути-
на). По их данным, еще до катастрофы 
интерес к покупке перевозчика про-
являл тот же «Интурист», но перегово-
ры приостановились. Собеседник 

”
Ъ“ 

среди туроператоров подтверждает, 
что авиакомпанию предлагали к про-
даже, но «вкладывать в нее значитель-
ные средства сейчас никто не готов»: 
чартерная программа «Саратовских 
авиалиний» невелика.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Борисов счи-
тает, что с финансовой точки зрения 
компания «не худшая на рынке» и ре-
альных предпосылок для ее закры-
тия нет. Если «Саратовские авиали-
нии» все же покинут рынок, отмечает 
эксперт, последствия не будут фа-
тальными, но его концентрация и 
монополизация усилятся.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова

«Саратовские авиалинии»  
еще полетают
Авиакомпания надеется продолжить работу

В золотодобывающей Petropav
lovsk снова может поменяться 
руководство. Ее крупнейший 
 акционер Кенес Ракишев (22,4%) 
согласился с предложением 
 миноритариев вернуть в ком
панию ее сооснователя Павла 
Масловского и двух других чле
нов совета директоров. По дан
ным 

”
Ъ“, идею поддерживает 

и Prosperity Capital Management, 
купившая недавно около 6% ак
ций. Источники 

”
Ъ“ в отрасли 

говорят, что золотодобытчик 
может вернуться к идее слияния 
с «Амур Золотом» Мусы Бажаева.

Казахский бизнесмен Кенес Раки-
шев, владеющий 22,4% акций Petro-
pavlovsk (9,08% заложено по репо 
ВТБ, еще потенциально 6,83% голо-
сов — в конвертируемых облигаци-
ях), уведомил золотодобывающую 
компанию, что поддерживает пред-
ложение ее миноритариев CABS 
Platform Ltd. и Slevin Ltd. (вместе вла-
деют 9,11% акций) о переизбрании 
совета директоров. Собрание акцио-
неров рассмотрит этот вопрос в кон-
це июня.

Миноритарии в начале мая сооб-
щили, что будут голосовать за возвра-
щение в компанию Павла Масловско-
го, ее сооснователя и практически 
бессменного гендиректора (кроме 
2011–2014 годов, когда он был сена-
тором от Амурской области), а также 
независимых директоров Родерика 
Лайна и Роберта Дженкинса. В интер-
вью 

”
Ъ“ 11 мая Кенес Ракишев гово-

рил, что эта идея стала для него «пол-
ной неожиданностью», и напомнил: 
«Ранее корпоративные противоре-
чия мешали компании развиваться».

В пятницу 18 мая Кенес Ракишев 
передал 

”
Ъ“, что неоднократно заяв-

лял о недооцененности акций 
Petropavlovsk и надеялся, что теку-

щий состав совета директоров обес-
печит руководство и видение, необ-
ходимые для изменения взгляда 
рынка на компанию и ее перспекти-
вы. «Однако этого не произошло по 
ряду причин,— отметил бизнес-
мен.— Я согласен с мнением новых 
акционеров, хоть мы и пришли к это-
му независимо, что компания нужда-
ется в ином составе совета директо-
ров». Но господин Ракишев против 
выхода из совета представителя его 
Fincraft Бектаса Мукажанова. Инвес-
торов возможные рокировки вооду-
шевили: капитализация Petropav-
lovsk на LSE выросла на 4,25%, до 
£227 млн ($306 млн).

Действующий состав совета ди-
ректоров Petropavlovsk был сформи-
рован еще в 2017 году «Реновой» 
Виктора Вексельберга и поддержав-
шими группу инвестфондами, кото-
рые добились отставки прежней ко-
манды, включая Павла Масловского 
и второго сооснователя Petro pav-
lovsk Питера Хамбро. Но в конце 
2017 года «Ренова» продала свой па-
кет в компании господину Ракише-
ву, а в мае почти всю долю в 6,8% про-
дала группа Prudential — покупате-
лем большей части бумаг, по дан-
ным 

”
Ъ“, выступил Prosperity Capital 

Management (там подтверждают, что 
стали акционером компании, не 
раскрывая детали).

Владельцы CABS Platform и Slevin 
не раскрываются, компании получи-
ли акции Petropavlovsk от банка АТБ 
(исходно 9,11% выкупила Slevin), при-
чем эти бумаги в банке заложила 
структура господ Масловского и Хам-
бро, которая не реализовала опцион 
на выкуп. Данные источников 

”
Ъ“ о 

бенефициарах CABS Platform и Slevin 
разнятся: одни говорят об азиатских 
инвесторах, другие — о дальнево-
сточных бизнесменах.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией, отмечают, что у Кенеса Ракише-
ва, который исходно выступал за воз-
вращение Павла Масловского, не 
складывались отношения с советом 
директоров золотодобытчика, ре-
зультатом чего среди прочего стало 
назначение на пост гендиректора 
компании Романа Денискина.

Два собеседника 
”
Ъ“ слышали, что 

господин Ракишев может действо-
вать в интересах владельца группы 
«Альянс» Мусы Бажаева, который в 
2016 году договорился с Petropavlovsk 
о слиянии компании с его «Амур Зо-
лотом». Кенес Ракишев в беседе с 

”
Ъ“ 

говорил, что руководствовался ис-
ключительно недооцененностью 
компании, а к сделкам M&A имеет 
смысл возвращаться после дострой-
ки автоклава (POX).

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Альян-

су», говорит, что перспективы слия-
ния окончательно не отвергнуты, но 
инициатива должна исходить от 
Petropavlovsk. Prosperity, по данным 

”
Ъ“, не против возвращения Павла 

Масловского, но к вопросам M&A от-
носится более осторожно. Офици-
ально компании эту тему не ком-
ментируют.

Олег Петропавловский из БКС по-
лагает, что слияние с «Амур Золотом» 
будет иметь смысл для Petropavlovsk, 
если первая компания обеспечит до-
полнительный денежный поток и за-
пасы упорной руды для переработки 
на POX, а господин Бажаев поможет 
объединенному игроку привлекать 
финансирование для развития. Опыт 
Павла Масловского пригодится в до-
стройке автоклава, соглашается ана-
литик, но, даже если компания запу-
стит его в конце года, в чем на рынке 
сомневаются, на полную мощность 
POX будет выходить несколько лет.

Анатолий Джумайло

Petropavlovsk напомнили  
об основателе
Треть акционеров требуют вернуть Павла Масловского

Параметры должны пересматри-
ваться каждый год. Базовый тариф в 
ДФО в 2017 году был установлен в раз-
мере 4 руб. за 1 кВт•ч (без НДС), общий 
размер надбавки для оптового энерго-
рынка составил 24 млрд руб. В 2018 го-
ду — 4,30 руб. за 1 кВт•ч и 35 млрд руб. 
соответственно.

По оценке Натальи Пороховой из 
АКРА, в случае продления надбавки в 
текущих ценах за 2017–2028 годы по-
требители на оптовом рынке запла-
тят Дальнему Востоку более 400 млрд 
руб. Сейчас 1,2% конечной цены у по-
требителей европейской части Рос-
сии, Урала и Сибири составляет суб-
сидия для ДФО.

Территориальные субсидии в энер-
гетике в целом увеличиваются, отме-
чает эксперт, что снижает эффектив-
ность рынка. Директор «Сообщества 
потребителей энергии» Василий Кисе-
лев считает, что энергосубсидии для 
ДФО «никакого результата не дают», 
поэтому их спешат продлить заранее, 
до истечения срока действия, когда их 
бессмысленность станет фактом.

Но сейчас основная дискуссия раз-
ворачивается вокруг того, как будут 
финансироваться новые энерго-
стройки и обновления устаревшей 
мощности в ДФО. На утверждении 

правительства находится масштабная 
программа модернизации старых 
ТЭС объемом до 3,5 трлн руб. к 2035 
году. Часть средств — до 316 млрд 
руб.— планируется направить на об-
новление дальневосточной генера-
ции. Энергетикой Дальнего Востока 
после реформы РАО управляет «РусГи-
дро» (там предложения господина 
Трутнева не комментировали), но у 
компании нет действующих механиз-
мов для возврата инвестиций, анало-

гичных введенным в европейской ча-
сти РФ, на Урале и в Сибири, где с ин-
весторами заключались договоры на 
поставку мощностей, гарантирую-
щих возврат средств за счет повышен-
ных платежей потребителей. Новое 
строительство в регионе финансиру-
ется либо за счет бюджета, либо за 
счет потребителей других регионов.

В Минэнерго 
”
Ъ“ сообщили, что 

механизмы привлечения инвести-
ций в энергетику ДФО разрабатыва-
ются и «будут конкурентными и нета-
рифными»: ведомство склоняется к 
заключению адресных контрактов. 
Но оплата по ним будет вестись за 
счет оптового энергорынка — в Минэ-
нерго подчеркнули, что выступают 
против включения затрат на модер-
низацию в тарифы ДФО. Вместе с тем 
министерство не поддерживает про-
дления целевой надбавки для ДФО 
без анализа последствий ее введения.

Заместитель главы ФАС Виталий 
Королев отметил, что служба поддер-
живает введение долгосрочных тари-
фов. По его словам, соответствующий 
законопроект сейчас разрабатывает-
ся совместно с Минэкономики (там 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили). Возмож-

ность продления механизма субсиди-
рования энергоцен в ДФО он коммен-
тировать не стал.

Татьяна Дятел

Дальневосточные субсидии  
становятся долгосрочными
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Вы знаете, я исхожу 
из того, что мы не решим 

проблему развития 
Дальнего Востока за три 
года, что нам придется 

эту работу продолжить,  
надо будет развивать 

электроэнергетику
— Юрий Трутнев,

вице-премьер, 5 сентября 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
С  К Е М  К О Н К У Р И Р У Ю Т  
« С А Р А Т О В С К И Е  А В И А Л И Н И И »

На протяжении многих лет «Саратовские авиалинии» были монополистом в местном 
аэропорту. Вопрос допуска других авиакомпаний в регион поднимался местными вла-
стями, но не решался из-за технических ограничений взлетно-посадочной полосы, ко-
торая может принимать только самолеты регионального типа. «Аэрофлоту» удалось на-
чать полеты в Саратов лишь в 2015 году, после того как ВПП была сертифицирована 
для приема SSJ 100. В 2017 году аэропорт обслужил 481 тыс. человек. Сейчас в него 
летают только «Аэрофлот» и «Саратовские авиалинии». Но в 20 км от Саратова холдинг 
«Аэропорты регионов» группы «Ренова» строит терминал нового аэропорта Сабуровка, 
который будет введен в эксплуатацию в 2019 году. Общий объем инвестиций составля-
ет более 18 млрд руб., из них 10 млрд руб.— бюджетные источники.
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Разбирательство между англо-
шведской фармкомпанией As-
traZeneca и российской «Нати-
вой» о защите эксклюзивного 
права на препарат против рака 
легких «Иресса» принимает но-
вый оборот. Иностранный про-
изводитель через суд требует изъ-
ять и уничтожить партии джене-
рика, находящиеся у «Нативы». 
В Роспатенте считают, что про-
блема с регистрацией воспроиз-
веденных лекарств приобрела 
серьезный характер: ведомство 
предлагает поменять существую-
щие правила.

AstraZeneca на прошлой неделе по-
дала заявление в арбитражный суд 
Московской области с просьбой при-
знать «Нативу» нарушителем своих 
эксклюзивных прав. В карточке дела 
сообщается, что заявитель требует 
изъять и уничтожить находящиеся у 
«Нативы» партии товара. Другой ин-
формации по иску нет. В AstraZeneca 
не стали комментировать суть спора. 
В «Нативе» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Между тем AstraZeneca с лета 2017 
года пытается защитить свое эксклю-
зивное право на препарат против ра-
ка легких «Иресса» (гефитиниб). В пе-
риод действия патента на оригиналь-
ный препарат «Натива» и Минздрав 
зарегистрировали дженерик «Гефити-
ниб-натив», а также согласовали пре-
дельную цену на него, что может сви-
детельствовать о намерении ввес-
ти препарат в оборот. Об этом расска-
зывали в AstraZeneca отраслевому из-
данию Vademecum. Параллельно с хо-
дом данного разбирательства в мар-
те и апреле 2018 года иностранный 
производитель дважды пытался до-
биться принятия обеспечитель-
ных мер и наложения ареста на имею-

щиеся у «Нативы» упаковки «Гефити-
ниб-натива», но оба раза суд отказал.

Новый иск к «Нативе» может быть 
связан с тем, что в AstraZeneca стало 
известно о появлении у российской 
компании новой большой партии 
препарата «Гефитиниб-натив», не 
исключает советник Bryan Cave Leight-
on Paisner (Russia) Евгений Орешин. 
По его мнению, предыдущие два отка-
за не должны повлиять на отрицатель-
ный исход рассмотрения нового заяв-
ления об изъятии, если истец сможет 
доказать, что непринятие обеспечи-
тельных мер принесет ему вред.

• «Натива» принадлежит австрий-
ской Fis Capital GmbH (66,75%), а так-
же Ирине Никифоровой и Михаилу Мо-
гутову (по 16,75% и 16,5% соответст-
венно). У «Нативы» есть собственное 
производство в подмосковном Красно-
горске, также часть продукции выпу-
скается на мощностях «Фармстан-
дарта» Виктора Харитонина.

«Гефитиниб-натив» не первый дже-
нерик «Нативы», ставший предметом 
спора с AstraZeneca. С ноября 2017 го-
да англо-шведский производитель 
пытался добиться того, чтобы суд при-
знал «Нативу» нарушившей антимо-
нопольное законодательство из-за 
указания неверной информации на 
упаковках препарата «Формисонид-
натив». Но в марте 2018 года суд отка-
зал в иске, теперь AstraZeneca оспари-
вает это решение в апелляции. Кроме 
англо-шведского производителя с 
«Нативой» также судятся Orion Corpo-
ration, Bayer, BMS, Boehringer Ingel-
heim и Pfizer. Пока только швейцар-
ской Novartis удалось добиться запре-
та на введение дженерика в оборот до 
истечения срока патента.

В Роспатенте считают, что сущест-
вует серьезная проблема с воспроиз-
водством оригинальных лекарств. 
Так, заместитель руководителя ве-
домства Любовь Кирий на недавнем 
Российском фармацевтическом фо-
руме Института Адама Смита заяви-
ла, что Роспатент уже предложил ряд 
изменений: например, необходимо 
публиковать в открытом доступе све-
дения о подаче заявления на реги-
страцию препарата. При подаче соот-
ветствующего заявления нужно тре-
бовать информацию о наличии па-
тента, и если он принадлежит друго-
му лицу, то указывать это лицо и пре-
доставлять разрешение на использо-
вание изобретения. Кроме этого, по 
словам госпожи Кирий, Роспатент 
предлагает регистрировать препара-
ты, даже если патенты принадлежат 
другим производителям, но ограни-
чивать срок начала действия такого 
удостоверения до тех пор, пока не 
истечет патент.

Мария Котова

Дженерики пошли под суд
AstraZeneca требует ареста лекарств

Участники краудинвестинговой 
площадки StartTrack, дочерней 
структуры государственного 
Фонда развития интернет-ини-
циатив, подали заявления на 
возбуждение уголовного дела 
против основателя сети столо-
вых в московских университе-
тах Дмитрия Баранова. В ходе 
банкротства проекта его запо-
дозрили во введении инвесто-
ров в заблуждение и мошенни-
честве. Сам предприниматель 
считает, что площадка не помо-
гла ему в урегулировании задол-
женности. Случай может стать 
прецедентом на российском 
рынке: ранее в подобных случа-
ях ограничивались арбитраж-
ными разбирательствами.

Пять частных инвесторов пло-
щадки StartTrack подали в ОВД по 
Красносельскому району Москвы 
заявления на возбуждение уголов-
ного дела против основателя сети 
столовых в столичных вузах Дмит-
рия Баранова, рассказал 

”
Ъ“ генди-

ректор StartTrack Константин Ша-
балин, ставший одним из инвесто-
ров проекта. Информацию подтвер-
дили другие инвесторы — бывший 
зампред правления Абсолют-банка 
Иван Анисимов и Ленар Рахманов. 
Это «вряд ли приведет к полному 
возврату инвестиций, но мы полу-
чим опыт решения конфликта в 
правовом поле, и за одно это можно 
заплатить»,— отметил господин 
Анисимов. Еще один частный инве-
стор, Андрей Щадрин, уточнил, что 
подал гражданское заявление в суд, 
но не исключает и уголовного, если 
подтвердятся факты обмана инвес-
торов.

• StartTrack — учрежденная Фондом 
развития интернет-инициатив 
краудинвестинговая площадка, пре-
доставляющая частным и институ-
циональным инвесторам возмож-
ность финансировать стартапы. 
На платформе аккредитовано более 
4,2 тыс. инвесторов, которые вкла-
дываются в проекты по договору 
займа и через покупку акций или 
 долей компаний. С 2014 года инвес-
торы площадки вложили в 62 ком-
пании 1,9 млрд руб.

• Краудинвестинг — одна из разно-
видностей краудфандинга, кото-
рый ЦБ определяет как механизм 
привлечения заемных средств либо 
коллективного финансирования с ис-
пользованием интернет-платформ. 
По оценке ЦБ, объем сделок, заклю-
ченных с использованием краудфан-
динговых площадок, в 2017 году вы-
рос на 85%, превысив 11 млрд руб.
Дмитрий Баранов начал привле-

кать займы на StartTrack в декабре 
2015 года, получив 1 млн руб. на от-
крытие столовой в Институте имени 
Гете. Тогда он вовремя вернул деньги, 
а в январе 2017 года привлек еще 
7,1 млн руб. на открытие столовой и 
производства в институте РАН. По-
следний заем он не вернул, говорят в 
компании. В StartTrack также утвер-
ждают, что в марте 2017 года Дмитрий 
Баранов привлек от инвесторов пло-
щадки 12,1 млн руб. по договорам зай-
ма на год на покупку и запуск столо-
вой в университете МИСиС. «Пред-
приниматель сообщил о запуске биз-
неса, но в октябре приостановил вы-
плату процентов, признался в обмане 
и сокрытии информации и пообещал 
продать оборудование из собствен-
ной сети столовых, чтобы покрыть 
часть долгов, но выплаты до сих пор 
не произвел»,— заявляет представи-
тель платформы. По информации 
StartTrack, бизнесмен представил 
искаженную отчетность, которая не 
отражала реального положения дел, а 
столовую так и не открыл.

По данным StartTrack, долг госпо-
дина Баранова перед 51 инвестором 
площадки составил 19 млн руб., а об-
щий долг перед кредиторами — 
65 млн руб. 17 апреля Арбитражный 
суд Москвы запустил процедуру бан-
кротства в отношении основной 
компании Дмитрия Баранова ООО 
«Стройпроект». «Это не обычный де-
фолт. Ситуация связана с тем, как че-
ловек себя вел и что делал, какую ин-
формацию и отчетность предостав-
лял. Он намеренно нас и инвесторов 
вводил в заблуждение»,— настаива-
ет господин Шабалин.

Сам господин Баранов заявил 
”
Ъ“, 

что злого умысла у него не было, 
«как не было и ментора, который бы 
научил, как себя вести в этой ситуа-

ции». «StartTrack стимулировал ме-
ня к тому, чтобы открываться на дру-
гих объектах и дальше, у меня была 
эйфория. И я совершил ошибку: на-
до было инвестировать в операцион-
ную деятельность, а не в развитие се-
ти»,— сетует он. По его словам, 
StartTrack, поняв, что проект не 
«взлетит», предложил реализовать 
оборудование с дисконтом и пере-
дать вырученные деньги инвесто-
рам. «Стать посредником в урегули-
ровании задолженности между кре-
диторами и мной StartTrack не поже-
лал,— рассказал он 

”
Ъ“.— Более то-

го, были анонимные звонки с угро-
зами мне и моей семье, а потом поя-
вились и заявления в полицию о воз-
буждении уголовного дела». Как ми-
нимум StartTrack ведет себя в этой 
ситуации некрасиво, считает пред-
приниматель.

Опрошенным 
”

Ъ“ участникам 
рынка краудфандинга неизвестно о 
том, чтобы ранее инвестиции на нем 
в России приводили к уголовным де-
лам, но есть известный случай разре-
шения претензий в суде. В марте 
2018 года Арбитражный суд Москвы 
впервые взыскал средства с должни-
ка краудфандинговой платформы 
«Поток», фактически признав закон-
ной цессионную передачу прав тре-
бований от инвесторов к специаль-
ной компании-взыскателю в элек-
тронном виде (

”
Ъ“ сообщал об этом 

26 марта). «Случай со StartTrack слож-
нее,— рассуждает гендиректор плат-
формы Penenza Дмитрий Пангин.— 
По данным ЦБ, доля просроченной 
задолженности малого и среднего 
бизнеса перед банками достигает 
16%. С учетом сроков и ставок на та-
ком уровне просрочки обычные бан-
ковские подходы при кредитовании 
малого и среднего бизнеса приносят 
инвесторам только убытки. Подход 
StartTrack, судя по этой истории, 
аналогичен банковскому — и ре-
зультат печален. Инвесторы свои 
деньги уже вряд ли смогут вернуть». 
По мнению эксперта, на Западе по-
добные платформы работают в более 
комфортной ситуации, где уровень 
рисков значительно ниже.

Роман Рожков,  
Анастасия Ермолаева

Инвесторы объединились  
для взыскания
Участнику краудинвестинговой платформы  
грозит уголовное дело

Глава управления операций на 
российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко оце-
нивает текущую стоимость бизнеса 
сети «Перекресток Экспресс» в $92–
106 млн. Гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров ранее 
говорил о $52 млн.

• Х5 Retail Group — крупнейший 
по обороту продовольственный ри-
тейлер в России. На 31 марта 2018 
года у компании было 12,7 тыс. мага-
зинов, из которых 11,78 тыс.— «Пя-
терочки». В 2017 году выручка ри-
тейлера выросла на 25,3%, до 1,3 тр-
лн руб., чистая прибыль — на 40,8%, 
до 31,39 млрд руб., EBITDA — на 
24,7%, до 99,13 млрд руб.
Управляющий партнер Peregrine 

Capital Николай Габышев полагает, 
что на «Перекресток Экспресс» нет по-
купателей в силу низкой доходности 
формата с такой малой площадью: 
большой ассортимент в нем не разме-
стить, есть сложности с логистикой. 
Господин Габышев считает наиболее 
вероятным сценарием закрытие 
оставшихся «Экспрессов». При этом 

эксперт считает правильной страте-
гией текущий план Х5 повторно вы-
ставить на продажу сеть «Перекресток 
Экспресс» после ее оптимизации.

Однако Михаил Бурмистров сом-
невается, что удастся найти покупа-
телей на сеть: федеральные ритейле-
ры подобный формат не развивают, 
а региональным и специализиро-
ванным сетям, например «Ярче!» 
или «Вкусвилл», удобнее дождаться 
закрытия «Экспрессов», чтобы за-
нять освободившиеся площади.

Руководитель отдела стрит-ритей-
ла JLL в Москве Юлия Назарова отме-
чает, что в основном магазины «Пере-
кресток Экспресс» находятся в местах 

с хорошим пешеходным трафиком и 
в зонах с высокой деловой активно-
стью. По многим из них собственни-
ки объектов уже ведут переговоры с 
потенциальными арендаторами, 
причем не только с конкурентами X5, 
но также с аптеками, заведениями об-
щепита и другими форматами, пояс-
няет она. Например, по словам экс-
перта, помещение «Перекрестка Экс-
пресс» на Цветном бульваре активно 
рассматривают в том числе и банки. 
Продажа сети, добавляет госпожа На-
зарова, как правило, обсуждается на 
более раннем этапе, чем вывод объек-
тов на открытый рынок. 

Ольга Дубравицкая

Покупатели пропустили 
«Перекресток Экспресс»

Российский рынок промышлен-
ного интернета вещей в ближай-
шие три года должен показать 
трехкратный рост — с 93 млрд 
до 270 млрд руб., ожидают ана-
литики. Развитие сегмента тор-
мозят дороговизна таких проек-
тов и незрелость рынка. Впро-
чем, последний фактор пока 
 решает вопрос с кибербезопас-
ностью: большое количество 
устройств интернета вещей 
 сделало бы реальными риски 
взлома предприятий, грозя-
щие большим финансовым 
ущербом.

Объем российского рынка про-
мышленного интернета вещей (In-
dustrial Internet of Things, IIoT) в 
2017 году достиг 93 млрд руб., под-
считали в аналитическом центре 
TAdviser и госкорпорации «Ростех». 
По их прогнозу, в 2020 году его объ-
ем вырастет до 270 млрд руб. К IIoT 
относят оборудование, роботизиро-
ванные системы, датчики, ПО и 
платформы, инфраструктуру и се-
ти, интеграцию и другие услуги. 
Почти у 50% респондентов инвести-
ции в эту сферу выросли за послед-
ний год. Большинство предприя-
тий, которые уже начали подобные 
проекты, планируют увеличить ин-
вестиции в IIoT в 2018–2019 годах 
как минимум на 15–20%.

Сдерживает проникновение IIoT 
в первую очередь высокая стоимость 
таких проектов, о чем сообщили 76% 
компаний. Вызывают опасения и во-
просы безопасности, отмечают ана-
литики. Так, по данным Агентства 
Европейского союза по сетям и ин-
формационной безопасности (ENI-
SA), инциденты с устройствами ин-
тернета вещей входят в тройку угроз 

с наибольшим финансовым ущер-
бом. Среди других негативных фак-
торов опрошенные компании назы-
вают невысокий уровень решений 
IIoT, предлагаемых российским 
предприятиям, а также отсутствие 
нормативной базы, единых требова-
ний и стандартов.

Промышленные предприятия по-
ка на начальном уровне реализации 
проектов IIoT, считают аналитики. 
Так, датчиками промышленного ин-
тернета охвачено менее 30% обору-
дования у более 60% опрошенных. В 
то же время планы по увеличению 
этой доли в ближайшие год-два обо-
значают около трети респондентов. 
Активизации рынка должна помочь 
поддержка государства, в частности 
госпрограмма «Цифровая экономи-
ка», полагают авторы отчета.

До недавнего времени большин-
ство промышленных предприятий 
в России запускали не полноценные 
IIoT-проекты, а лишь отдельные «пи-
лоты». Некоторые создали лаборато-

рии и центры для апробации и вне-
дрения IIoT. Например, General Elec-
tric подписала соглашение о созда-
нии совместного предприятия, ори-
ентированного на внедрение про-
мышленного интернета, с «Сибинте-
ком», дочерней структурой «Роснеф-
ти». Совместную лабораторию инно-
ваций открыли НЛМК и SAP для раз-
работки сценариев с применением 
новых технологий, в том числе ин-
тернета вещей.

В «Ростелекоме» отмечают потреб-
ность предприятий в IIoT. Многие 
компании создают собственные 
устройства IIoT, но при этом остро 
нуждаются в промышленных реше-
ниях «под ключ», говорит директор 
по индустриальному интернету «Ро-
стелекома» Дмитрий Слиньков. Не 
все решения в индустриальном ин-
тернете дорогие: их можно делать и 
с минимальными затратами, иначе 
выхолащивается сама идея IIoT, счи-
тает он. Безопасность же пока обес-
печивает сам факт того, что рынок 
еще находится в стадии формирова-
ния: если бы сегодня было внедрено 
много устройств IIoT, появилась бы 
реальная угроза взлома промышлен-
ных предприятий, отмечает госпо-
дин Слиньков.

Основными игроками на рынке 
IIoT «Ростелеком» называет себя и 
других крупных операторов связи. В 
последние годы технологические ре-
шения востребованы в строительст-
ве, промышленных производствах, 
сельском хозяйстве, где можно выде-
лить решения крупных вендоров, 
включая Microsoft и Intel, добавляет 
директор по промышленным реше-
ниям компании «Крок» Вячеслав 
Максимов.

Кристина Жукова

Интернет вещей  
готовят к производству
Проникновение IIoT в промышленности  
должно резко вырасти

Пока мы строили 
социализм,  

люди (на Западе.— ”Ъ“) 
занимались  

патентованием лекарств
— Игорь Артемьев,

руководитель Федеральной  
антимонопольной службы,  

в декабре 2015 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М А Г Н И Т »  З А Г Л Я Н У Л  В  Б У Д У Щ Е Е

Руководство «Магнита» в пятницу объявило о целях и планах ритейлера. Компания хочет 
вернуть утраченное в конце 2016 года лидерство по выручке на российском продоволь-
ственном рынке. Реализовать этот план должна помочь стратегия, разработка которой 
завершается. По плану она будет представлена совету директоров в конце первого 
 полугодия, заявил CEO «Магнита» Хачатур Помбухчан. Также ритейлер рассчитывает 
увеличить вдвое свою долю на рынке в ближайшие три- четыре года. «Магнит» также 
 утвердил выплату дивидендов за 2017 год в размере 13,8 млрд руб. Ранее компания 
рассматривала возможность не выплачивать вознаграждение акционерам впервые 
за долгое время. Несмотря на оптимистичные заявления, в пятницу бумаги ритейлера 
на Лондонской бирже подешевели на 1,94%, до $20,19 за GDR. Ольга Дубравицкая

60 процентов
промышленных 
предприятий 
в России  
используют  
или тестируют  
интернет вещей 
(данные TAdviser 
и «Ростеха»)
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В российский прокат вышел «Дэдпул 2» —  
очередная экранизация  
супергеройских комиксов Marvel

Главный конкурс 71-го Каннского фе-
стиваля не принес больших художест-
венных открытий, но показал хороший 
средний уровень, который демонстри-
рует и фильм-победитель «Магазин-
ные воришки» (режиссер Хирокад-
зу Корээда), награжденный Золотой 
пальмовой ветвью. О церемонии — 
обозреватель ”Ъ“ Андрей Плахов.

 Жюри, в котором подчерк-
нуто преобладали женщины под началом 
Кейт Бланшетт, постаралось учесть все требо-
вания политкорректности. Так была сплани-
рована и церемония закрытия. Приз за жен-
скую роль объявляли самым первым, и сде-
лать это поручили актрисе Азии Ардженто. 
Сначала она сообщила, что была изнасилова-
на Харви Вайнштейном прямо на Каннском 
фестивале, и пригрозила расправой еще не 
разоблаченным насильникам-кинематогра-
фистам, бросая прокурорские взгляды в зал.

Потом выяснилось, что лауреаткой при-
за стала Самал Еслямова, сыгравшая в ка-
захстанско-российском фильме «Айка» Сер-
гея Дворцевого молодую киргизку, пытаю-
щуюся выжить и выбиться из нищеты в по-
хожей на ад зимней Москве. Девушка была 
изнасилована, родила и теперь не знает, что 
делать с ребенком, работодатели ее кидают, 
к тому же преследуют кредиторы, грозящие 
отрезать пальцы ее сестре. Весь этот повсед-
невный мрак, сопровождающий жизнь ази-
атских гастарбайтеров в нашей столице, со-
провождается головокружительным дви-
жением камеры. Это создает ощущение ги-
перреальности и кошмарного сна. Опыт-
ный документалист Сергей Дворцевой уже 
опробовал материю игрового кино в филь-
ме «Тюльпан», десять лет назад победившем 
в каннской программе «Особый взгляд». 
В нем тоже играла Самал Еслямова; прини-
мая  сейчас награду за свою вторую роль в ки-
но, она была смущена и растеряна, а сидев-
ший в зале Дворцевой выглядел совершен-
но счастливым.

Феминистский акцент фестиваля наво-
дил на мысль, что Золотая пальмовая ветвь 
достанется одной из женщин-режиссеров; 
на эту роль прочили ливанку Надин Лаба-
ки. Однако ее фильм «Капернаум» получил 
только стоящий значительно ниже по рангу 
приз жюри. Это в высшей степени професси-
ональное кино, в центре которого мальчик 
из неблагополучной многодетной семьи. Он 
фактически выброшен на улицу, а тут еще 
на его попечении оказывается чернокожий 
младенец. Социальная мелодрама с элемен-
тами публицистики слишком давит на чув-
ства и внешние эффекты, но имеет то пре-
имущество перед себе подобными, что не 

сваливает ответственность за неправедное 
устройство общества только на богатых. Две-
надцатилетний герой подает в суд на своих 
родителей, вменяя им в вину то, что они ро-
жают детей, будучи не в состоянии их выра-
стить и прокормить.

Подобную же тему, только от противно-
го, исследует в фильме «Магазинные вориш-
ки» известный японский режиссер Хирокад-
зу Корээда. Здесь мы тоже встречаемся с ни-
щей маргинальной семьей, только фиктив-
ной, где бабушка не родная бабушка, дети то-
же приблудные, и тем не менее это микро-
сообщество, промышляющее воровством, 
оказывается в каком-то смысле более гуман-
ным и даже счастливым. Тихий, скромный 
фильм вырвался в лидеры и принес Золотую 
пальмовую ветвь режиссеру, участвующему 
в каннском конкурсе уже в пятый раз.

Остальные награды оказались более или 
менее предсказуемы. Марчелло Фонте, сыг-

равший обаятельного, внешне тщедушно-
го, но внутренне непреклонного собачьего 
парикмахера в фильме Маттео Гарроне «До-
гмен», награжден как лучший актер. Поляк 
Павел Павликовский получил приз за ре-
жиссуру фильма «Холодная война» о траги-
ческой любви музыканта и певицы на фоне 
рассеченной железным занавесом послево-
енной Европы.

Большой приз жюри (второй в табели 
о рангах) достался Спайку Ли за фильм «Чер-
ный клановец», поднимающий в историче-
ском и отчасти сатирическом ракурсе про-
блему расизма в США. Поскольку Голливуд 
в этом году был представлен в Канне весь-
ма скупо, наградить американскую карти-
ну жюри было просто обязано. Так же как от-
метить французское кино, хоть и совсем не 
блиставшее шедеврами. Решение патриоти-
ческой задачи Каннского фестиваля нашли 
оригинальное: срочно изготовили дополни-
тельную Золотую пальмовую ветвь, назва-
ли ее специальной и присудили за фильм 
«Образ и речь» 87-летнему классику-аван-
гардисту Жан-Люку Годару, хоть и живущему 
в Швейцарии, но являющемуся националь-
ной гордостью Франции.

Как это часто бывает при геополитически 
мотивированных раскладах, за бортом при-
зового корабля оказался едва ли не лучший 
в художественном отношении фильм фести-
валя — «Пылающий» корейца Ли Чхан До-
на. Хорошо, что ему достался хотя бы приз 
параллельного жюри критики — ФИПРЕС-
СИ. Только половиной приза за сценарий 
отметили еще один прекрасный конкурс-
ный фильм «Счастливый Лазарь» Аличе Ро-
рвакер. Вторая половина этого приза ушла 
к опальному иранскому режиссеру Джафа-
ру Панахи за картину «3 лица», где сценарий 

если вообще существует, то уж никак не яв-
ляется главным достоинством этого во мно-
гом импровизированного роуд-муви.

Фестиваль проявил неравнодушие 
и к судьбам репрессированных кинемато-
графистов. Портрет Олега Сенцова на экра-
не открывал показы программы «Двухне-
дельник режиссеров», французскими кино-
деятелями было написано письмо в поддер-

жку украинского коллеги, каннский дирек-
тор Тьерри Фремо говорил про Сенцова, объ-
явившего бессрочную голодовку в россий-
ской тюрьме, на вручении приза за режиссу-
ру в программе «Особый взгляд» фильму Сер-
гея Лозницы «Донбасс». А официальное за-
крытие фестиваля началось с того, что Кейт 
Бланшетт сообщила, что двое режиссеров-
конкурсантов — Джафар Панахи и Кирилл 
Серебренников — не смогли лично прие-
хать в Канн «по политическим мотивам».

Картина Серебренникова «Лето» была хо-
рошо принята, а у французских критиков 
даже вышла в лидеры оценочного рейтинга, 
но официальных призов не снискала. Тем 
не менее сыгравшему в ней главную роль 
Роме Зверю был вручен неофициальный 
приз за лучший саундтрек, присуждаемый 
отдельным жюри. Среди лауреатов премии 
Cannes Soundtrack Award — Эннио Морри-
коне и Мишель Легран.

Еще одна награда для российского ки-
но — в программе коротких фильмов «Сине-
фондасьон», которую оценивало жюри под 
председательством французского режиссе-
ра Бертрана Бонелло, второй приз прису-
жден фильму «Календарь» Игоря Поплаухи-
на, выпускника Московской школы ново-
го кино. Благо в центре этой изящной кине-
матографической миниатюры — интригую-
щий образ женщины.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Яростный феминизм выбрал тихий гуманизм
Вручены призы Каннского кинофестиваля

У режиссера Константина Богомолова — год де-
бютов, он изучает смежные с драмтеатром тер-
ритории. Кинодебют — экранизация новеллы 
Владимира Сорокина «Настя» — снят и готовит-
ся к выходу на экраны, а в это время режиссер 
дебютирует еще и в оперном театре, хотя и не 
с оперой. Об оратории Генделя в постановке 
 Богомолова рассказывает Ольга Федянина.

ебют Константина Богомолова в академиче-
ском Музыкальном театре — событие ожидан-

ное: оперные сцены в последнее время стараются зару-
читься сотрудничеством самых ярких и успешных дра-
матических режиссеров. Интрига в данном случае за-
ключалась только в гадании: насколько дебютант захо-
чет и сумеет вмешаться в академический музыкально-
сценический канон, не позволит ли дисциплинировать 
себя нотным диктатом. Не секрет, что Константин Бого-
молов — скорее, по недоразумению и некоторому анах-
ронизму нашей культурной жизни — считается режис-
сером скандальным, хотя в реальности он просто после-
дователен. Его интересует не воспроизведение литера-
турного текста на сцене, а собственный его с этим текс-
том диалог. После премьеры «Триумфа» можно констати-
ровать: во-первых, Богомолов по-прежнему последова-
телен, во-вторых, он вполне логично продолжает ту об-
щую траекторию, по которой активная оперная режис-
сура движется в последние годы.

После того как с «переодеванием» классических сю-
жетов свыклись даже пуристы, линия обороны сме-
стилась к следующим болезненным рубежам: к вопро-
су о том, кому в музыкальном театре принадлежит сце-
ническое время и, собственно, акустическая среда. И то 
и другое Константин Богомолов довольно азартно по-
пробовал на разрыв. Правда, нужно оговориться, что 
«Триумф» все же не опера, а оратория, причем бессюжет-
ная, с линейной номерной структурой, в нарушении ко-
торой сложно усмотреть вопиющее кощунство. В конце 
концов, если можно исполнять в концерте отдельные 
арии, то почему нельзя поставить спектакль как концерт 
со вставными номерами.

Аллегория о Красоте, Наслаждении, Времени и Бес-
чувствии для режиссера оказывается возможностью 
иронического обострения, в котором для каждого аб-
страктного понятия можно найти максимально неуют-
ную конкретную реализацию, никак не противореча-
щую красоте аллегории. Если, например, Красота — это 
маленькая девочка, а Наслаждение — маньяк Чикатило, 
то чинный и формальный их диалог, хотя и переписан-
ный в титрах автором кавер-версии Владимиром Соро-
киным, приобретает болезненную остроту, не теряя не-
бесной красоты.

Из целого ряда таких перевоплощенных (или дово-
площенных) аллегорий состоит первое действие спек-
такля, в котором место Времени, Красоты, Наслажде-
ния и Бесчувствия занимают то Чикатило, то попечите-
ли благотворительных фондов, то участница «Евровиде-
ния». Но это все как раз еще из разряда «переодевания». 
Самое интересное с точки зрения драматического теа-
тра (и, вероятно, самое возмутительное с точки зрения 
музыкального) происходит тогда, когда режиссер заяв-
ляет свои права на акустику и заставляет музыку всту-
пать в диалог с совсем другими мирами. Вот между дву-

мя ариями включается видеоэкран, с которого льются 
невыносимо мелодичные «Крылатые качели» в испол-
нении хора юных пионеров. А вот артист миманса (Вале-
рий Горин) в роли ребенка-инвалида вламывается в ор-
кестровые пассажи шквалом воющих, мычащих зву-
ков — негармоничное, неравноправное создание доби-
вается возможности звучать вместе с духовыми и струн-
ными пугающим, но по-своему убедительным и впечат-
ляющим инструментом.

Спектакль как своего рода сожительство понят-
ных, но опустошенных слов и абсурдных, но узнавае-
мых картин — так Богомолов работает не впервые. Сре-
ди его спектаклей последних лет по крайней мере два 
родственны этому новому «Триумфу»: «Князь», шедший 
в «Ленкоме», извлекал из текста «Идиота» Достоевского 
и материализовал на сцене тему изувеченного детства 
и болезненного инфантилизма, которые существовали 
в непосредственном соседстве с бесконечно повторя-
ющейся в перепевах и искажениях проповедью красо-
ты и добра. А «Волшебная гора» в Электротеатре в сход-
ной манере выстраивает параллель между абстрактным 
образом смерти с абсурдно-навязчивыми и реальными 
образами физического умирания.

Так или иначе, Богомолова интересуют и не пугают 
очень большие и очень абстрактные темы и истории, 
а это значит, что в мире оперных либретто у него будет 
богатый выбор. Захочет ли он в следующий раз снова по-
пробовать на прочность каноны и привычки музыкаль-
ного театра? Или, подобно Кристофу Марталеру, предпоч-
тет собрать какую-нибудь вокально-инструментальную 
диверсию на драматической сцене? Как бы то ни было, 
начинать, конечно, было правильно со слова «триумф».

Четверо на качелях
«Триумф Времени и Бесчувствия» в постановке 
Константина Богомолова в Музыкальном театре 
им. К. С. Станиславского и Вл. И. Немировича-Данченко Оратория «Триумф Време-

ни и Бесчувствия» («Il trionfo 
del Tempo e del Disinganno») — 
не только первая работа Конс-
тантина Богомолова на оперной 
сцене, но и первая постановка 
этого генделевского произве-
дения в России. Музыкальную 
сторону премьеры комментиру-
ет Сергей Ходнев.

 Н а самом деле первый во-
прос, который вызывала премье-
ра, связан с переводом названия: 
«disinganno» — это «разочарование», 
«лишение обольщений», «прозре-
ние» или даже «истина» (многим по-
зже Гендель так и назвал соответству-
ющего персонажа во второй редак-
ции оратории — «Verita»), но не «бес-
чувствие». Либретто, написанное кар-
диналом Бенедетто Памфили, следу-
ет давней логике искусства Контрре-
формации, и разочарование в мир-
ских удовольствиях оно рисует не пе-
чальным, а оптимистическим. Оста-
ется предположить, что инициаторы 
постановки отталкивались как раз от 
музыки. В финале оратории, выслу-
шав самые разнообразные доводы 
в пользу и гедонизма, и высокой мо-
рали, инженю-Красота вроде бы вы-
бирает последнюю. Но дивная ме-
дитативная ария «Tu del ciel ministro 
eterno», которой неожиданно окан-
чивается произведение, триумфаль-
ностью не отдает. Более того, вряд 
ли случайно Гендель процитировал 
ее многие годы спустя в еще одном 
«подытоживающем» номере — арии 
«Convey me to some peaceful shore» из 
оратории «Александр Балас», где еги-
петская принцесса, измученная тра-
гическими событиями и уж точно ли-
шенная обольщений и иллюзий, про-
сит как раз о тихом бесчувствии.

Еще была программная идея сде-
лать из «Триумфа» чисто мужской 
спектакль — не теряя ни ноты из пар-

титуры, где преобладают высокие го-
лоса. Красота поет сопрано, Удоволь-
ствие поет сопрано, Бесчувствие по-
ет контральто, и только старец Время 
поет тенором (это все, что вам нужно 
знать об отношении к тенорам, буду-
щим королям оперной сцены, во вре-
мена молодого Генделя). Такие экспе-
рименты в последние лет десять воз-
никали не раз, и обычно при этом 
имеются в виду не выкрутасы совре-
менного гендерного сознания и не 
архаика вроде хоть шекспировско-
го театра, хоть театра кабуки, а кон-
кретная диспозиция в Риме XVIII ве-
ка, где папским указом запрещалось 
появление женщины на театральной 
сцене. Благо искусство современных 
контртеноров не стоит на месте, и со-
прановыми колоратурами в испол-
нении вполне полноценных в эндо-
кринологическом смысле мужчин 
оперную публику не удивить.

Здесь, впрочем, кастинг работает 
на эту реконструкторскую идею с ого-
ворками. Красивый альт Дэвида Ди-
кью Ли (Бесчувствие) с густыми, даже 
тяжелыми грудными нотами — уда-
ча. Странно андрогинный голос Вин-
са И (Удовольствие), по светлой окра-
ске похожий на детский дискант, 
только с феноменальными техниче-
скими возможностями (даже в слож-
нейшей арии «Come nembo che fugge 
dal vento», которую Гендель потом ис-
пользовал в своей «Агриппине»),— 
удача тем более. Тенор Хуан Санчо, 
патентованный знаток соответству-
ющего репертуара, общего впечат-
ления не портил. Но сухой, бледный 
фальцет Филиппа Матмана, которому 
поручили самую ответственную пар-
тию Красоты, не удача, а наказание: 
наблюдать, как певец с мужеством 
утопающего сражается с неподходя-
щей тесситурой, срываясь в трудных 
местах на шепот, а в особо высоких — 
на надсадный писк, порядком тяже-
ло и без режиссерских интервенций.

Слово «оратория» никого не долж-
но вводить в заблуждение: «Три-

умф» — не полулитургические ба-
ховские «Страсти», а аристократиче-
ское развлечение, в котором благо-
честивый сюжет — только предлог 
для того, чтобы в условиях папского 
запрета на театры невозбранно по-
слушать вполне оперную по складу 
музыку. 22-летний Гендель создал ко-
лоритнейшую партитуру с богатым 
оркестром, дополненным фаготами 
и блокфлейтами, занятными фор-
мальными экспериментами (целых 
два квартета — такого у композитора 
больше нигде нет) и, самое главное, 
исключительной музыкой. Дирижер 
Филипп Чижевский и его ансамбль 
Questa Musica эту музыку прекрасно 
исполнили, показав, помимо куль-
турного звука и безупречной стили-
стически манеры, приятную толику 
вдохновения и свободы — в темпах, 
украшениях, подаче аккомпанемен-
та в basso continuo. Удивило разве 
что присутствие в оркестре ни с то-
го ни с сего арабского щипкового ин-
струмента «уд».

Это тот случай, когда дирижерское 
решение не противоречит режиссер-
скому — но только потому, что музы-
ка и режиссура в спектакле вообще 
взаимодействуют примерно так же, 
как масло и вода. Театр такого рода 
хорош в опере в первую очередь тог-
да, когда речь идет о тексте не просто 
хорошо знакомом аудитории — луч-
ше, если он будет истаскан, захватан 
и запет до такой степени, что имен-
но режиссерские причуды вынужда-
ют нас наконец-то не принимать как 
должное эту лакированность. Я бы, 
например, дорого дал, чтобы уви-
деть, во что превратилась бы в руках 
Константина Богомолова «Богема». 
Или «Тоска». Или «Паяцы». Предло-
жив же режиссеру для первой опер-
ной работы редкую и деликатную 
старинную вещь с прекрасной му-
зыкой, но отвлеченным сюжетом, те-
атр самым обидным образом промах-
нулся. Бесчувствия получилось мно-
го, а вот триумфа — едва ли.

Не совсем скорбное бесчувствие
Как звучит Гендель в спектакле Константина Богомолова

Золотую пальмовую ветвь Хиро-
кадзу Корээде, участвующему 
в каннском конкурсе уже в пятый 
раз,  принес скромный фильм 
 «Магазинные воришки» 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Для каждого абстрактного понятия режиссер 
находит максимально неуютную конкретную 
реализацию, никак не противоречащую  
красоте аллегории  ФОТО ИЛЬИ ДОЛГИХ

Официальное закрытие фестиваля началось 
с того, что Кейт Бланшетт сообщила, что двое 
 режиссеров-конкурсантов — Джафар Панахи 
и Кирилл Серебренников — не смогли приехать 
в Канн «по политическим мотивам»

ПРЕМЬЕРА ОРАТОРИЯ
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БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

ЦСКА замкнул четверку
Армейцы заняли последнее место в «Финале четырех»

Московский ЦСКА крайне неудач-
но провел «Финал четырех» Евро-
лиги. В пятницу армейцы уступили 
«Реалу» и лишились шансов на ти-
тул, а вчера в классическом «со-
ветском» противостоянии с «Жаль-
гирисом» немыслимым образом 
ушли от разгрома и добились пора-
жения с достойным счетом — 77:79. 
И это, пожалуй, единственное, 
за что можно похвалить команду 
Димитриса Итудиса по итогам ны-
нешнего «Финала четырех».

стория выступлений 
ЦСКА в «Финалах четырех» Евроли-
ги с каждым годом все больше напо-
минает список удивительных неудач. 
Напомним, что с 2001 года армейцы 
лишь однажды, в 2011 году, не сумели 
попасть в решающую стадию турнира. 
Но вопреки расхожему мнению о том, 
что количество неизбежно переходит 
в качество, завоевать трофей им уда-
лось только трижды. Греческий «Па-
натинаикос» за тот же срок до «Фина-
ла четырех» добирался только шесть 
раз, зато в четырех случаях становил-
ся чемпионом. Израильский «Макка-
би» из семи попыток выиграл четыре. 
Для греческого «Олимпиакоса» из ше-
сти попаданий в решающую часть тур-
нира победой завершились два.

В общем, эффективность вложе-
ний в армейский клуб, бюджет кото-
рого стабильно находится у отметки в 
€37 млн, о чем большинство команд Ев-
ропы могут только мечтать, уже давно 
вызывала вопросы. Впрочем, в этом се-
зоне все вроде бы шло к тому, что ЦСКА 
вкладываемые в него деньги оправ-
дает. Очень уж убедительно армейцы 
смотрелись в регулярном первенстве, 
в котором досрочно обеспечили себе 
первое место. Очень уж боевым, если 
судить по словам, был настрой игроков 
и тренеров. Очень уж мощным, обучен-
ным и вообще со всех сторон правиль-
ным представлялся подбор игроков в 
красно-синей машине. Правда, были и 
другие мнения, но результаты коман-
ды в сезоне подчеркивали, что Димит-
рис Итудис во всем был прав.

Но, к сожалению, все, на что хвати-
ло ЦСКА в Белграде, так это две четвер-
ти. Одну — в пятницу, в начале полу-
финального матча с «Реалом», вторую 
— в конце вчерашней встречи за тре-
тье место с «Жальгирисом». В осталь-
ном впечатление от выступления 
ЦСКА получилось удручающим. Да и 
вообще болельщикам ЦСКА должно 
быть очень обидно. Ведь их команда 
в принципе показала, что потенциал 
для того, чтобы завоевать титул, у нее 
действительно был.

«Возили» же армейцы «Реал» по пар-
кету в первой четверти полуфинала, 
которую выиграли с разницей в 10 оч-
ков? Для команды такого уровня столь 
солидная фора зачастую является не-
бьющимся козырем, но козыри ар-
мейцев были биты. Хотя правильнее 
будет сказать, что они сами выброси-
ли их в корзину, не сумев вовремя пе-
рестроиться и позволив «Реалу» вер-
нуться в игру. При этом ни один из ли-
деров ЦСКА не сумел взять на себя бре-
мя лидерства. Даже Нандо де Коло, на-
бравший 20 очков и ставший самым 
результативным игроком матча, в 
действительности совсем не блистал. 
О чем говорить, если из пяти двухоч-
ковых попыток он реализовал только 
одну. А Серхио Родригес, от которого 
ждали особенно вдохновенной игры 
против его бывшей команды, так и во-
все был незаметен.

Или взять вчерашний матч за тре-
тье место против «Жальгириса», ко-
торый у болельщиков со стажем воз-

родил воспоминания о «классике» со-
ветской эпохи. «Жальгирис» — кол-
лектив, безусловно, яркий, эффектив-
ный, особенно учитывая, что бюджет 
клуба не превышает €8,5 млн. И для 
каунасцев сам факт попадания в «Фи-
нал четырех» уже был большой побе-
дой. Но при всем уважении к команде 
Шарунаса Ясикявичюса она не отно-
сится к числу грандов. Ее участь — иг-
рать вторым номером, поджидая осеч-
ки более сильных соперников и ста-
раясь как-то их использовать. Вчера, 
однако, «Жальгирису» позволили ве-
сти игру. И делал это он на удивление 
уверенно, красиво. Комбинации, ко-
торые выводили на бросок Паулюса 
Янкунаса, Эдгараса Улановаса или Ва-
силье Мичича, были словно из учеб-
ника о том, как правильно играть в ба-
скетбол. А ЦСКА тем временем, слов-
но вознамерившись написать свою 
книгу — о том, как не надо играть в 
баскетбол,— допускал одну нелепую 
ошибку за другой, и вскоре выясни-
лось, что армейцы отстают от сопер-
ника уже на 21 очко.

Что было причиной столь неубеди-
тельной игры ЦСКА, предстоит разби-
раться Димитрису Итудису. Ему надо 
будет понять, почему его дорогущие 
баскетболисты вдруг все разом раз-
учились бросать двухочковые (в те-

чение трех четвертей цели достигали 
не более четверти всех двухочковых 
попыток ЦСКА), почему защита толь-
ко номинально являлась таковой, по-
чему команда раз за разом проигры-
вала подборы? И почему ЦСКА прос-
нулся только в заключительной чет-
верти, когда догнать соперника было 
уже сверхсложно. А ведь очнись ЦСКА 
чуть раньше, все могло бы сложиться 
иначе. Армейцы ведь почти догнали 
«Жальгирис». Михаил Кулагин при-
нялся бомбить с дистанции, Виталий 
Фридзон цеплялся за мячи. Да и вооб-
ще команда завелась и была в шаге 
от того, чтобы перевести игру в овер-
тайм. Но не сложилось — ЦСКА усту-
пил со счетом 77:79 и пополнил свою 
коллекцию последних мест в «Фина-
ле четырех». Теперь их у ЦСКА пять. 
Столько же на счету «Барселоны», но 
два провала каталонцев относятся 
еще к прошлому веку, так что у ЦСКА 
тут первенство.

Александр Петров

Дальние броски Михаила  
Кулагина (справа)  
позволили ЦСКА вернуться  
в игру в противостоянии  
с «Жальгирисом»,  
но для победы армейцам  
их все равно не хватило   
ФОТО AP

ТЕННИС

Дождь пошел на пользу Рафаэлю Надалю
Он победил в Риме и вновь занял первое место в рейтинге ATP

Чемпионом завершившегося в Ри-
ме Internazionali BNL D’Italia — тур-
нира Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP) с призовым 
фондом €5,45 млн — стал Рафаэль 
Надаль, обыгравший в трех сетах 
Александра Зверева из Германии. 
Восьмой титул, завоеванный на 
кортах стадиона Foro Italico, позво-
лил 31-летнему испанцу вернуть 
себе звание первой ракетки мира, 
которым на прошлой неделе вла-
дел швейцарец Роджер Федерер.

инал между Рафаэлем и Алек-
сандром Зверевым выглядел наибо-
лее логичным завершением Открыто-
го чемпионата Италии — последнего 
крупного турнира перед началом стар-
тующего 27 мая Roland Garros. Ведь в 
нем встретились игроки, которые по-
следние два года делят между собой 
титулы на всех престижных грунто-
вых состязаниях. За это время испа-
нец на своем коронном покрытии до-
пустил две осечки — год назад в Риме и 
на прошлой неделе в Мадриде. И в обо-
их случаях лучшим становился именно 
Зверев, который заметно улучшил свои 
результаты после неудачного начала се-
зона и досрочного расторжения кон-
тракта с бывшим тренером, экс-первой 
ракеткой мира испанцем Хуаном Кар-
лосом Ферреро.

С начала апреля 21-летний тенни-
сист, уже девять месяцев не выпада-
ющий из первой пятерки мирового 
рейтинга, дошел до финала в Майа-
ми, полуфинала в Монте-Карло, побе-
дил на небольшом турнире в Мюнхе-
не, а затем в Мадриде и вышел в ли-
деры по количеству матчей, выигран-

ных в этом году в соревнованиях ATP. 
Поэтому, даже несмотря на то что На-
даль завершал в свою пользу все четы-
ре предыдущие встречи со Зверевым, 
считать испанского грунтового коро-
ля безоговорочным фаворитом в дан-
ном случае не следовало.

Впрочем, положение первой ракет-
ки Германии осложняли еще два фак-
тора. Один из них — временной. Для 
подготовки к финалу после завершив-
шегося в субботу поздно вечером по-
луфинала против хорвата Марина Чи-
лича у Зверева оставалось всего око-
ло 18 часов, в то время как Рафаэль На-

даль обыграл Новака Джоковича еще 
днем. Кроме того, победа в воскресе-
нье возвращала испанскому гранду 
титул первой ракетки мира, перешед-
ший на прошлой неделе к Роджеру Фе-
дереру (в случае победы Зверева швей-
царец гарантированно оставался бы во 
главе рейтинга минимум до 24 июня). 
Таким образом, на Надаля в данном 
случае ложилась двойная ответствен-
ность. А в подобных случаях, тем более 
на обожаемом грунте, он, как правило, 
находит в себе силы прибавить.

Для Зверева встреча началась край-
не неудачно. Первый сет он проиграл 
чуть более чем за полчаса со счетом 1:6. 
Тем удивительнее было наблюдать за 
тем, как испанец с точно таким же ре-
зультатом отдал вторую партию, а в на-
чале третьего сета снова, уже четвер-
тый раз за день, отдал свою подачу. К 
тому времени, правда, над десятиты-

сячным центральным кортом стадио-
на Foro Italico сгустились тучи, из ко-
торых накрапывал дождь, и при счете 
3:2 в пользу Зверева матч был прерван 
примерно на 50 минут. Этот перерыв 
и оказался спасительным для Надаля. 
После передышки он снова выглядел 
абсолютно собранным и действовал 
практически безошибочно, а его более 
молодой соперник слишком долго вхо-
дил в игру и выглядел не столь уверен-
ным, как до антракта. Надаль сразу же, 
в шестом гейме, сделал брейк, после 
чего не отдал ни одного гейма и добил-
ся победы — 6:1, 1:6, 6:3.

Восьмой титул в Риме в сочетании 
с €935 тыс. призовых кроме возвра-
щения на первую позицию в рейтин-
ге принес Надалю чистое четвертое ме-
сто в списке самых титулованных тен-
нисистов за всю историю. Теперь у не-
го 79 турнирных побед, и впереди толь-
ко трое — Джимми Коннорс (109), Род-
жер Федерер (97) и Иван Лендл (94). Кро-
ме того, Надаль завоевал свой рекорд-
ный 32-й титул на состязаниях катего-
рии Masters 1000 и имеет уже на две по-
беды больше, чем Новак Джокович, экс-
рекордсмен по этому показателю.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат мира в Дании
1/2 финала. Швеция—США 6:0. Швейцария—Канада 3:2.
Матч за 3-е место. США—Канада 4:1.
Финал Швеция—Швейцария завершился после подписания номера в печать.

Футбол
Переходные матчи за право выступать в РФПЛ
Ответный матч. «Тамбов»—«Амкар» 0:1 (Костюков, 38). Первый матч 0:2. «Амкар» в сезоне 
2018–2019 будет выступать в РФПЛ.
Ответный матч «Анжи»—«Енисей» (первый матч 0:3) завершился после подписания номера в печать.

КУБОК СТЭНЛИ

Слабое звено  
стало сильным
«Тампа» вышла вперед  
в полуфинальной серии  
с «Вашингтоном»

В полуфинальной серии Кубка 
Стэнли с участием двух самых 
«российских» клубов НХЛ — 
«Тампа-Бей Лайтнинг» и «Ва-
шингтон Кэпиталс» — произо-
шел удивительный сюжетный 
поворот. Казалось, вплот-
ную приблизившись к фина-
лу после двух гостевых побед 
на старте, «Вашингтон» затем 
дважды подряд уступил дома, 
а проиграв пятый, уже выезд-
ной, матч со счетом 2:3, очу-
тился на грани катастрофы.

ти совсем недавние со-
бытия сегодня уже могут пока-
заться какой-то давней историей 
из-за их полного несоответствия 
реальности. Неделю назад экс-
перты спорили о том, сколько у 
«Тампы» шансов выкрутиться в 
этой серии: ноль или все-таки ка-
кая-то горстка есть? Сходились в 
том, что по крайней мере от ну-
ля они не сильно отличаются. В 
Вашингтон «Тампа», так замеча-
тельно смотревшаяся в «регуляр-
ке», перемещалась с печальным 
багажом. В двух домашних мат-
чах — два поражения, пропуще-
но десять голов, и если лидеры 
«Вашингтона», в том числе Алек-
сандр Овечкин и Евгений Кузне-
цов, в полном порядке, то ее ли-
деры, в том числе Никита Куче-
ров и Андрей Василевский,— не 
тянут… Ну да, это было очень по-
хоже на приговор.

А дальше случилось удиви-
тельное. «Тампа» выиграла один 
вашингтонский матч, другой, 
несмотря на то что по ходу этой 
встречи ее временами жесто-
ко «возили». Но в ее игре вместо 
привкуса безнадежности появи-
лась крепость и гармоничность, 
лидеры приободрились, а Васи-
левский снова стал стоять в воро-
тах, как должен стоять в них пре-
тендент на приз лучшему голки-
перу сезона.

В пятом матче очнувшая-
ся «Тампа» смогла нарушить и 
странный принцип этой серии, 
согласно которому добиться 
успеха в ней можно лишь на чу-
жой площадке. Счет она откры-
ла уже в первой смене, в кото-
рой тренер Джон Купер бросил 
под ударное звено «Вашингтона» 
свое четвертое, задачу-минимум 
— не дать звездам соперника 
развернуться — перевыполнив-
шее. Хозяева дождались неакку-
ратного паса российского защит-

ника Дмитрия Орлова на сооте-
чественника Евгения Кузнецова 
в средней зоне, шайбу перехва-
тили, и Седрик Пакетт очутил-
ся перед голкипером Брейденом 
Холтби. А в середине периода 
Орлов еще разок «обрезал», и Он-
држей Палат забил второй гол.

В начале следующей двадца-
тиминутки Райан Кэллахан подо-
брал отскок и отправил шайбу в 
сетку. То есть опять сработало чет-
вертое звено «Тампы» — то, от ко-
торого в последнюю очередь жда-
ли неприятностей. А дальше хок-
кеисты «Лайтнинг» занимались 
по большей части тем, чем зани-
мались в предыдущем матче,— 
терпели. «Вашингтон» был, раз-
умеется, активен, агрессивен, ча-
сто бросал, но в общем-то не ска-
зать чтобы заставлял трещать чу-
жую оборону. Легкий треск раз-
дался лишь в заключительном пе-
риоде, когда Кузнецов, главный 
на данный момент с 22 очками 
бомбардир play-off, отыграл гол. 
А треск достаточно сильный — в 
самой концовке. За полторы с не-
большим минуты до сирены, уже 
при снятом Холтби, Овечкину, 
который в бомбардирской гонке 
Кубка Стэнли располагается сра-
зу вслед за Кузнецовым, удалось 
сократить вашингтонское отста-
вание до минимума. После это-
го «Кэпиталс» устроил решитель-
ный штурм, но превратить его 
в результативный гостям не по-
зволило мужество игроков «Там-
пы», трижды блокировавших 
броски соперников, а также уве-
ренность Василевского. По ходу 
этого штурма он записал в актив 
три «сейва», не дав, например, за-
бить перед сиреной очутившему-
ся возле ближнего угла и расстре-
ливавшему голкипера чуть ли не 
в упор Джону Карлсону.

А после этого матча знамени-
тые энхаэловские статистики пе-
ресчитывали расклад, выяснив, 
что, если в play-off какая-то ко-
манда при 2:2 выиграла пятую 
встречу, то ее шансы на итоговую 
победу примерно 80%. Впрочем, 
именно в серии «Тампы» и «Ва-
шингтона» такого рода статисти-
ка, похоже, не имеет особой акту-
альности. Все в ней идет вопреки 
правилам и здравому смыслу.

Алексей Доспехов
«Финал четырех»  
в Белграде
1/2 финала. «Фенербахче» (Турция)—«Жальгирис» 
(Литва) 76:67. «Реал» (Испания)—ЦСКА (Россия) 92:83.
Матч за 3-е место. «Жальгирис»—ЦСКА 79:77.
Финал «Фенербахче»—«Реал» завершился  
после подписания номера в печать.

Турниры ATP и WTA  
в Риме
Турнир ATP серии Masters 1000. 
Призовой фонд €5,45 млн
1/2 финала. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Новак 
Джокович (Сербия, 11) 7:6 (7:4), 7:3. Александр 
Зверев (Германия, 2)—Марин Чилич (Хорватия, 4) 7:6 
(15:13), 7:5. Финал. Надаль—Зверев 6:1, 1:6, 6:3.

Турнир WTA категории Premier 5.  
Призовой фонд $3,35 млн
1/2 финала. Элина Свитолина (Украина, 4)—Анетт 
Контавейт (Эстония) 6:4, 6:3. Симона Халеп (Румыния, 
1)—Мария Шарапова (Россия) 4:6, 6:1, 6:4. Финал. 
Свитолина—Халеп 6:0, 6:4.

Финал Восточной 
конференции
«Тампа-Бей»—«Вашингтон» 3:2 (Кучеров, 0+1 
— Овечкин, 1+0; Кузнецов,1+0).

Счет в серии до четырех побед 3:2.

Бомбардиры play-off чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 17 11 11 22

2. Александр Овечкин («Вашингтон») 17 11 10 21

3. Джейк Гюнцель («Питсбург») 12 10 11 21

4. Сидни Кросби («Питсбург») 12 9 12 21

5. Блейк Уилер («Виннипег») 16 3 18 21

6. Марк Шайфли («Виннипег») 16 14 6 20

7. Давид Пастрняк («Бостон») 12 6 14 20

8. Джонатан Маршессо («Вегас») 14 8 10 18

9. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 15 7 10 17

10. Брэд Маршан («Бостон») 12 4 13 17

И Э

Ф
Прибавив после двух подряд поражений на старте серии, 
хоккеисты «Тампы», в том числе российский голкипер 
Андрей Василевский, ответили на эти осечки тремя  
подряд победами над «Вашингтоном» (№92 — Евгений 
Кузнецов)  ФОТО REUTERS

После успеха в Риме на счету  
Надаля стало 79 турнирных 
побед. Впереди только трое — 
Джимми Коннорс (109),  
Роджер Федерер (97)  
и Иван Лендл (94)      
ФОТО REUTERS
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